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ВНИМАНИЮ ИЗБИВАТЕЛЕЙ1
На всех уАзбирательных участках области составлены 

списки избирателей для голосования 98  марта 1989 г,—'В 
день выборов народных депутатов СССР, Избирательные 
комиссии приглашают избирателей проверить правиль
ность записей в списках.

Избирательные участки работают ежедневно с 10 до 
20 часов.

Вопрос об отношении в 
коллективах предприятий к 
воспитанию подрастающего 
|Поколения вызвал оживле
ние в зале. Задавали нема
ло уточняющих вопросов. 
Среди них были и такие, что 
волнуют . многих томичей, 
особенно после опубликован
ной в конце февраля бесе
ды с В. Б. Портновым. Вот 
что пишет, например, то
мичка В. Ильменская; «Хо
чу, чтобы через газету разъ
яснили; за  какой счет мате
рям до 3-летия детей пла
тят, управленцам зарг^ату 
повысили, щедрыми шефами

сел, тогда бы и мелиорация 
не понадобилась. Кроме то
го', хотелось бы знать и кон
кретный вклад вашего пред
приятия в решение Продо
вольственной программы.

—■ Сразу начну отвечать 
со второго вопроса. Мы на- 
ращиваем производство на 
тысячу двести тонн в год. 
И, несмотря на это, видим, 
что покупателю все сложнее 
свободно купить в магазине 
куриное мясо. Сейчас более 
серьезно занялись производ
ством цыплят. В этом году 
продадим их 600  тысяч. Это 
хорошая прибавка на стол

ВСТРЕЧА С КАНДИДАТОМ В НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ СССР

НУЖНА ИНАЯ СИСТЕНА ЦЕННОСТЕЙ,
В которой человек — главное, считает В. Е. ПОРТНОВ

В тот вечер по телевиде
нию шла очередная серия 
популярного фильма, поэто
му перед встречей в кино
театре «Родина* кандидата 
в народные депутаты Вла
димира Емельяновича Порт
нова предупредили, что лю
дей, возможно, придет не
много. Он слегка улыбнулся 
в ответ, заметив, что в та
ком случае придут лишь те, 
кому этот разговор очень 
нужен. И действительно, уже 
в первые минуты стало по
нятно, что равнодушных в 
зале нет. Участники встре
чи напряженно и вниматель
но слушали, оживленно ком
ментировали не только сло
ва кандидата, но и сами во
просы. Немало опоров вы
звало выступление доверен
ного лица В. Е. Портнова— 
директора Светленской шко
лы А. Н. Сабанцева, кото
рый рассказывал о том, как 
заботятся в объединении 
«Межениновокое* о воспита
нии детей.

— Я считаю, — оказал 
он в заключение, что народ
ными депутатами надо вы

бирать людей новых, совре
менных, грамотных, хорошо 
владеющих практической 
экономикой и вмеющих ши
рокий кругозор. Владимир 
Емельянович Портнов дока
зал, что понимает задачи 
современности, когда пере
шел от слов к делу. Не до
жидаясь новых законов, ввел 
опла1чиваемый отпуск мате
рям детей до трех лет. Кол
лектив школы стали поощ
рять из своего фонда мате-, 
риального поощрения. И не 
потому, что у предприятия 
много денег. Это принципи
альная позиция.

И обоснована эта позиция, 
как сказал в тот вечер В. Е. 
Портнов, не эмоциями, а 
точным расчетом. Просто 
была сделана попытка не
сколько по-другому расста
вить акценты в системе цен
ностей. Ведь, вкладывая 
средства в строительство до
полнительных дошкольных 
детских учреждений, опла
чивая больничные по уходу 
за детьми, предприятие те
ряет больше, чем если бы 
оплачивало отпуск матерей.

стали? Не за 'счет ли наше- 
' го кармана?»

Когда такой вопрос зада
ли Портнову на встрече с 
избирателями, он ответил 
коротко:

— Мы не устанавливаем
цены на свою продукцию. 
Они государственные и за
висят от ее качества и глуби
ны переработки. Себестои
мость килограмма куриного 
мяса — 2 рубля 10 копеек. 
Закупочные цены превыша
ют ее больше чем на рубль. 
За счет этого мы и живем. 
Кроме того, продажа преи
мущественно потрошенных 
кур сшравдана и санитарно- 
гигиеническими целями.
Именно во внутренних орга
нах птицы может появить
ся кишечная палочка.

— А как вы лично отно
ситесь к проблеме мелиора
ций?—. спросил другой уча
стник встречи. — Ведь она 
слишком много вреда при
несла пойме Оби. И сейчас 
продолжают портить леса, 
уничтожать озера. Лучше 
бы вложили эти деньги в 
восстановление заброшенных

По проблеме мелиорации 
В. Е. Портнов высказался

томичей. Уже получаем гу
синые яйца в совхозе «Рас
свет* Кожевниковского рай
она. Нынче будем прода
вать гусят. Желающим их 
купить можно обращаться в 
наше объединение, 

пре'
. П(.

неоднозначно. Как, впрочем, 
при ответах и на многие дру
гие вопросы, не стйемился 
показать, что у него все про
думано. Прежде чем при
нять какОе-то решение, как 
он считает, вопрос надо серь
езно изучить..

— Мелиорацию многие 
критикуют, — сказал он,— 
Но не стоит давать волю 
эмоциям. . Давайте срав
ним. Количество ороша
емых земель в США — 25 
миллионов гектаров, а у нас 
17 миллионов, Кукуруза у 
них дает урожайность в зер
не 75 процентов с гектара. 
Мелиорация там проводится, 
конечно, более по-хозяйски. 
Может быть, главная ошиб
ка наша в том, что одному 
ведомству доверили проекти
рование, строительство и

освоение объектов. Этот во
прос решать надо на уров
не Совета Министров, при
спосабливать мелиорацию к 
нуждам села. А по малым 
селам, как мне кажется, «е 
надо строить больших объ
ектов, надо лишь восстано
вить необходимые построй- 
ки

На эти слова зал ответил 
аплодисментами, одобри
тельными выкриками. Впро
чем, так было далеко не 
всегда! На некоторые осо
бенно острые вопросы Вла
димир Емельянович отвечал 
коротко. Например;

— По нашей стране сей
час идет процесс возвраще
нии государству награблен
ного, а когда это будет в 
Томске?

— Если у вас есть кон
кретный адрес, вы знаете, 
что кто-то на ворованные 
деньги построил Дворец, про
шу-сообщить об этом в суд.

— Как вы относитесь к 
KoonepaTHsaiM?

— К перекупочным—пло
хо, а вот к тем, что сами 
производят... У нас в объе
динении кооператоры выра
щивают шампиньоны. Запи- 
сьгааемся в очередь за этим 
деликатесом.

— Одобряете ли томские 
меры борьбы с алкоголиз,- 
мом?

— Думаю, спиртное надо 
продавать свободно, но на 
работе создать для пьяниц 
обстановку нетерпи.мости.

— Около вашей фабрики 
невыносимый запах навоза.

— К сожалению, животи
ну без специфического за
паха не вырастишь. Но мы 
пытаемся сейчас как-то его 
уменьшить.

Немало времени на встрече 
ушло на оживленное обсуж
дение социально-бытовых во
просов. С этим был связан и 
наказ, за который проголо
совали избиратели. Наказ 
этот — позаботиться о стро
ительстве и оборудовании в 
Ленинском районе межотра
слевой больницы и поликли
ники. '

3. КУНИЦЫНА.
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Процесс демократиза

ции, идущей в обществе, 
выразился в высокой ак
тивности избирателей в 
ходе выдвижения канди
датов, в желании трудо
вых коллективов сказать 
свое слово в их отборе. 
Возросшая политическая 
активность — факт от
радный. Но при этом ва
жен уровень политичес
кого сознания я компе- 
тейтности людей, вовле
каемых 1в демократичес

кий процесс, их способ
ность действовать в инте
ресах перестройки. Об 
этом пойдет речь в за
метках о политической 
платформе С; С. Сулак
шина, кандидата наук, 
заведую1<^го лаборатори
ей НИИЯФ, выдвинуто
го в кандидаты на собра
ниях ряда трудовых кол
лективов, а после окруж
ного собрания выбывше
го из предвыборной борь
бы.

I. Суть платформы, 
или Что случилось?
По существу позиция Су

лакшина представляет собой 
политическую программу ко- . 
ренного преобразования на
шего общества. Вопрос 
очень серьезный, и, прежде 
чем поддерживать такую 
платформу, нужно разо
браться, куда и по какому 
рецепту это преобразование 
должно направляться? К 
сожалению, в своей програм- 
-ме Сулакшин ни разу не вы
сказал прямо своего отноше
ния к основным положениям 
концепции перестройки об
щества, предлаженной и на
чатой сверху, т. е. партий
ным руководством, начиная 
с апрельского (1.985 ,г.) Пле
нума ЦК КПСС.' Он также 
оставляет без внимания те 
проблемы и трудности, кото
рые возникают в процессе 
реализации идей перестрой

ки, в  том числе оценки, 
даннь№ этому процессу на 
XIX  партконференции и в 
последних вьктуплениях Ге
нерального секретаря. Без' 
анализа текущего момента, 
казалось бы, трудно пред
лагать какие-то ■ рецепты 
как общего, так и конкрет
ного характера. Тем не ме
нее С. С. Сулакшин предла
гает весьма’ радикальные 
«хирургические* действия.

Одно из положений про
граммы — демонтаж поли
тического наследия стали
низма. Задача важная, отно
шение к ней перестроеч
ных докуиментов выражено 
отчетливо, и по существу 
вся идущая перестройка на
правлена на ее решение. 
Гласность, открытая дискус
сия — один из важных 
симптомов этого процесса.

Но Сулакшина это не устраи
вает. Главный путь преодо
ления сталинизма он видит 
в атаке на партию, которая 
«и сейчас более сталинская, 
чем ленииская*, и указанная 
атака прикрывается атакой 
на партаппарат, «который 
своих позиций не сдает*. 
Нельзя не признать, что пе
рестройка нелегкий про
цесс, и в партаппарате, осо
бенно на местах, идет труде 
но. Но даже открывшаяся 
возможность вести атаку на 
партию, находясь в ее ря
дах, не кажется С. С. Су
лакшину преодолением ста
линизма. Для него пар
тия по-прежнему сталинская, 
и доказательств этому не 
нужно. Более того, по его 
мысли, партию нуж:но от
странить от власти:' '«Пере
стройка может в третий раз 
:захлебнуть'ся.... если , вести 
ее будет партия*,' '

Сказано неслабо, и все-та- 
ки... Ни одно государство со 
времени своего возникно
вения не существовало без 
той или иной формы полити
ческого объединения людей, 
стоящих У власти. И сам 
Сулакшин, предлагая одну 
партию отстранить от влас
ти, рассчитывает, видимо» 
на Kaiwra-TO другую. На ка
кую? Если на демократизи- 
(роваиную Коммунистическую 
партию, то именно эта цель 
и преследуется в перестрой
ке наряду с  другими. Если 
же на какую-то др\’гую, то 
нужно прямо сказать, «а ка
кую им.ен«о, с-какой полити
ческой платформой. ’ Впро
чем, вести широкую дискус
сию по этому вопросу не

позволяет объем газетной 
статьи. Важно указать на 
возможные альтернативы 
практического решения
проблемы. С. С. Сулакшин 
предлагает в текущий мо
мент партии, начавшей и 
возглав'ившей' перестройку, 
отойти от власти и открыть 
свободный достуц к борьбе 
за власть любым группи
ровкам. В ходе этой борьбы, 
как он утвернодает, 
'Коммунистическая партия 
победит, если она действи
тельно выражает интересы 
народа. Это он называет 
«политич.еским хозрасче
том», не забывая заверить 
слушателей в этот момент в 
своей вере в Коммунистиче
скую партию.

Создается впечатление, 
что сам Сулакшин не желает 
работать внутри партии и 
бороться за .демократизацию 
той полнтичккой организа
ции, в которую вступил в пик 
застоя. Он предпочитает до
бывать политический капи
тал, становись в позу обли
чителя и накаляя аудито
рию не терпящими возраже
ний обвинениями в адрес 
партии как таковой. Однако 
рекомендации С. С. Сулак
шина отдают политическим 
авантюризмом, поскольку 
они предлагают лишить 
страну политического руко
водства в критический мо
мент («на переправе*) и 
повергнуть ее в. состояние 
политической анархии. Но 
такой политический плюра
лизм не дает гарантий демо
кратии. Вспомним, что мно
гопартийность не защитила 
в свое время Германию от 
прихода фашизма.

Совершенно очевидно, что

НАРОДНАЯ
СТРОЙКА

С о в е т  и н д и в и д у а л о в
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Наша газета уже инфор
мировала читателей об уч
редительном собрании обще
ственного совета по индиви- 
дуа1льному строительству. И 
вот недавно оно состоялось. 
На ообранш присутствова
ли 69  представителей кол
лективов индивидуальных 
застройщиков от 54  пред
приятий Томска.

Собрание единогласно

приняло решение о создании 
общественного совета инди
видуальных застройщиков, 
утвердило состав совета и 
положение о совете.

Согласно принятому поло
жению, целью совета явля
ется координация усилий 
предприятий, коллективов и 
отдельных граждан в инди
видуальном строительстве, а 
также защита прав и закон
ных интересов иидивидуаль- 
ных застройщиков.

В настоящее время все 
докумейты находятся в Том

ском горисполкоме в ожида
нии .регистрации нового об
щественного формирования.

А оно между тем присту
пает к действиям. Ведь сли
шком долго мнением инди
видуальных застройщиков 
викто не интересовался, а 
только диктовались условия, 
по которым им п^дстоит 
жить и строить. Поэтому 
первыми требешаниями об
щественного совета стали: 
раздел земель проводить 
только при участии совета. 
Размеры земельных участ

ков вне городской черты 
должны быть не менее 10 
соток. Горисполкому пред
ложено рассмотреть вопрос 
о выделении новых земель 
под инидивидуальное строи
тельство. А именно: правая 
сторона' дороги от поселка 
Аникино до Синего Утеса, 
правая сторона дороги от 
поселка Восточного до посел
ка Нового, по левому берегу 
Томи вниз по течению от 
коммунального моста, Реше
но также добиваться прио-

ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

ОШИБКИ ПОВТОРЯЮТСЯ

путь с. с. Сулакшина не
совместим с позицией М. С. 
Горбачева, предлагающего 
перестройку в партии в ус
ловиях гласности и актив
ности всех слоев общества. 
Более того, .демократизация 
политической жизни невоз
можна без демократизации 
всех сторон Ж1ИЗНИ общества, 
и именно эта идея выраже
на в тезисе, что демократи
зация— главный рычаг пере
стройки. Видеть же демо-' 
кратизацию только в .немед
ленном введении борьбы лю
бых политических .партий — 
это крайне ограниченная 
точка зрения, смыкающаяся 
с представлением о демо
кратии, как о большом 
анархическом митинге, ли
шенном механизмов соци. 
альной ответственности при 
принятии решений. Так 
должцы мы идти путем Гор
бачева или СулаНшина?

Другая часть програм
мы — экономическая. Ее 
центральный пункт — все 
формы собственности (вклю
чая частную), децевтрализа- 
ция экономики, хирургичес
ки быстрая ликвидация .ми
нистерств и замена их 
съездами СТК, срочно ре
альный рынок. Не говоря 

* уже о том, что происходя
щая реформа Сулакшина 
'Просто не интересует, тако
му рецепту можно только 
диву даваться. Предлагается 
действовать по принципу: 
если орган плохо работа
ет — немедленно удаляем. 
Главный результат — де
монтаж экономических осно
ваний социализма в пользу, 
как вытекает из предлагае
мых мер, капиталистическо-

(Окончаяие на 2-й стр.)

Приходится с сожалением констатиро
вать, что прошли в нынешней зимов!ке те 
дни, когда областная сводка надоев, по об
ласти радовала дружным ростом как в 
среднем на корову, так и валового произ
водства молока. Досадный сбой наметил
ся в феврале. К началу марта минусую
щих районов стало уже шесть. На 13 мар
та к критической черте нулевой 
прибавки подошли томичи, пара
бельцы и бакчарцы. Растущий устойч1И- 
вый плюс в валовам произвЩдстве имеют 
только в Шегарскбм и Молчаноцском рай
онах. Причем только за два дня заметно 
сократили плюс по валовке каргаешцы, 
бакчарцы, парабельцы. Отчего это проис
ходит? С таким вопросом мы Обратились 
к начальнику отдела ,по производству про
дукции животноводства облагропрома 
В. А. Триссу:

•— Причину найти несложно, если про- 
,следить темпы растела в дойнам стаде. 
За два месяца нынче растел'илось на 1.371 
корову меньше, чем в это же время в про
шлом году. Особенно велика разница в 
Асиновском, Зырянском, Томском, Чейн- 
сном районах, которые сейчас или мину
суют, или находятся на критической чер
те. Это результат прошлогодних просче
тов, связанных со смещением сроков по
крытия, Казалось, извлекая из этого урок, 
надо бы сегодня получше позаботиться о 
своевременном осеменении, ве,№ эвкладыг 
вается молоко будущего года. Но, .к со
жалению, эта проблема и сегодня, особен
но в названных районах, по-прежнему ост
ра. А ведь нынешней зимой были для ра
боты осеменаторов все условия — теплая

погода, возможность ежедневно прогули
вать животных.

Есть отклонения и в технологии доения 
во многих хозяйствах, где слишком рано 
перешли на двухкратную дойку, оставив 
первотелок без раздоя. От этого молока 
не прибавится.

Пользуясь случаем, хоч!у напомнить и 
о том, что уже пора поза(Ьтиться о под- 
готове к летнему сезону. По области пред
стоит заново построить 34 летние доиль
ные площадки я отремонтировать старые. 
С 1 по 10 мая их будут приниматьспеци- 
ально созданные комиоии.

Данные о суточных надоях молока в 
районах области «а 13 марта (первая ко
лонка—-в среднем на голову, вторая — 
плюс или минус по сравнению с прошлым 
годом):
Верхнекетский
Томсосий
Колпашевский
Молчановший
Первомайский
Кривощеннс1Шй
Чаинсш1Й
Кожевниковскнй
Шегарскнй
Вакчврский
Асяковс1ШЙ
Александровский
Каргвсокскнй
Зьюямекий
г. Кедровый
Парабельежнй
Тегульдетскнй
ПО ОБЛАСТИ

-1-0,9
О

- 0 , 3
-Ю.5

- 0,2
4-0,1
4-0,4

- 0 ,1
- 0 , 9
+ 2-5
- 0,2
4- 0,8

8,9

* _
Просто выдающимися результатами от- прошлый з а в е р к а  « 

мечены Два последних года о более чем зателем — 5 .382  «илмрамма. Это 
тридцатилетней деятельности доярки щнй результат не только в {колхозе «Рас- 
Александры Игнатьевны Поливановой. Первомайского района, (но н в об-
В 1поаапрошлом году кжа по о̂^чила сред-

ВЕРНОСТЬ ЦЕЛИ
Заме т ки с з а с е да ния  па ра б е л ь с к о г о  

районного клуба «3.000»
Вспом'инаю 1986-й, стар

товый год пятилетки. Вес
ной на первое заседание в 
Парабельском райкоме
партии собрались члены 
'ТОЛЬКО что организованно
го в районе клуба «2 .500*. 
В его составе в o c h o b h o im  
были труженики Нестеров- 
ской фермы совхоза имени 
Шишкова — победителыш- 
цы в соревновании по ито
гам работы в 1985 году. И 
первый в истории клуба 
президент — доярка Л. А. 
Перемитина — как раз от
туда. Отчетливо запомни
лось это событие, положив
шее начало доброй тради
ции ~  деловым встречам 
лоярок-трехтысячниц. Со
бытие, ставшее как бы от
правной вехой на пути к 
намеченной цели, — дости
жение трехтысячного рубе
жа в надоях молока по рай
ону уже в нынешней пяти
летке.

И вот первое заседание 
клуба «3 .000* в начале это
го года. В отличие от прош
лых лет оно проходит в 
недавно открывшемся
видеосалоне. Живвтноводы, 
руководители хозяйств и 
'секретари парторганизаций 
с удовольствием знакомят'ся 
с этим новым для райцент
ра местом, отдыха. Любуют
ся интерье'ром кафе коопе
ратива «Севан*. В зале са
лона собравшихся порадо
вала своей получасовой 
программой агиткульг- 
бригада районного Дома 
культуры. Кооператоры в 
свою очередь потчевали го
стей прохладительными на
питками, мороженым, кофе.

'Разговор с передовиками 
производства в молочном 
цехе начал первый секре
тарь райкома партии Н. В. 
Крюков. Он отметил боль
шой вклад, который вносят 
лидеры социалистического

соревноваиия в выполнение 
Продовольственной прог 
граммы. Немалую роль в 
движении вперед, кото
рое наметилось на молоч
ных фермах района, сыгра
ло трудовое соперничество 
за. достижение трехтысяч- 
ных надоев коллективов 
Чигаринской фермы совхоза 
имени Шишкова и Коста- 
■ревской — «Путь Ленина*. 
Животноводы о'беих отделе
ний сдержали данное в на
чале года слово. А нынче 
есть реальная возможность 
добиться таких же резуль
татов их коллегам на Нес- 
7еровской и Бугринской 
фермах этих же хозяйств.

Н. В. Крюков рассказал 
о планах преобразования 
;с€л на ближайшее время 
в интенсивном строительст
ве • жилья, объектов соц
культбыта. С информацией 
по итогам работы за ми
нувший год выступил пред
седатель совета РАПО 
В. М. Савицкий. В отрасли 
1наметились положительные 
сдвиги. Растет продажа жи
вотноводческой продукции, 
цодяимается продуктив
ность, 'ПОПОЛНЯЮТСЯ ряды 
доярок-трехтысячниц.

Многое делается по 
улучшению условий труда 
и быта животноводов. Ус
пешно решают жилищную 
проблему строители. Благо
устраиваются фермы.
Впервые хозяйствами райо
на получена прибыль свы
ше 6 миллионов рублей. 
Снижается себестоимость 
продукции. Но пока еще 
узким местом является 
производство мяса, нет це
ленаправленной работы со 
стадом и по сохранности 
скота. Не везде соблюдают
ся технологическая дисцип
лина и правила санитарии. 
На искоренение этих недо
статков могут (и имеют мо

ральное право) поднять 
других животноводов те, 
кто сам трудится, не жа
лея сил.

Работникам ферм, во
шедшим в состав районно
го клуба, В. М. Савицкий 
надевает алые ленты с 
надписью «Член клуба 
3 .000*. В новом его соста
ве и ветераны, и новички. 
По второму разу завоевы
вают это почетное звание 
Л. И. Баринова, В. С. Ива
нова, В. С. Романова, Т. В. 
Костарева, Н. А. Сорокина, 
дояр В. А. Лысенко, а в 
третий раз — Г. А. Анти
пова. Среди тех, кто впер 
вые достиг 3-тысячной 
отметки в надоях моло
ка,—О. И. Петрова, М. А. 
Маргюшева, В. А. Федоро
ва, Н. Н. Шеина... Стали 
членами клуба скотники из 
Чигары, Костарева, зоотех- 
никй-бригадиры и управ
ляющие отделениями, где 
появились фермы-трехтьг 
сячницы,

'По решению членов клу
ба за нарушение трудовой 
дисциплины вы-в-едена из 
его состава Р. Ф. Слепцо
ва с Толмачевской фермы 
совхоза «Путь Левина*, ко
торую, кстати, лишили 
гр у п п ы  KOpOiB.

Избран президиум клуба 
из трех человек. В  него 
вошли зоотехник 3. Н. 
Александрова, скотки-к'дой
ного . гурта С. С. Сахаров, 
доярка В. С. Иванова. Она 
же избрана президентом 
клуба из двух кандидатур.

На заседании высказано 
предложение: такие ,меро-
'приятия в будущем прово
дить на одной из лучших 
ферм. С тем, чтобы иметь 
возможность воочию убе
диться, а чем же берут пе
редовики, позаимствовать 
их опыт работы.

А. ТРИФОНОВ.

ТЕЛЕТАЙП ЛЕСНОЙ СТРАДЫ

ритетного йредитования ин
дивидуальных застройщиков.

А 16 марта в 18 час. в зда
нии облсовпрофа во втором 
зале состоится очередное со
брание общественного сове
та, на котором будет рас
смотрен вопрос о состоянии 
индивидуального строитель
ства в Томске. На собрание 
совета также приглашаются 
щолномочные представители 
'коллективов индивидуаль
ных застройщиков, еще не 
представленных в совете.

С. КАМЕНЕВ.

ф Томск
-К концу первой декады «Томлеспром» 

наверстал отставание по вывозке, допу
щенное в стартовые дни марта. 'По срав
нению с январем и февралем, напомним, 
в этом месяце предстоит доставить с де
лян наибольшее количество древеоины — 
1.175 тысяч кубометров. По выпуску де

ловой древесины (задание 78б тысяч 
кубо.метров) лесозаготовители пока за
должали на 9 марта 19,6 тысячи.

ф Степановка
Три соседних коллектива обошел на 

трелевке комплекс В. В. Вильбовца из 
Аслановского ЛПХ. За декаду свезено в 
штабеля 3 .494 кубометра древесины. Вы
полнив задание на 170 процентов, лесо
заготовительный комплекс захватил пер
венство по Верхнекетью.

ф Орехово
'Никому не отдает лидерства раскряже- 

вочно-!погрузочный комплекс В. Б. Мона
хова с Ореховского ОЛК. Почти по две

нормы дают в среднем ореховцы. За де
каду в вагоны МПС нагружено 2 .033 ку
бометра сортиментов.

ф Подгорное
61 тысячу к.убометров хлыстов пред

стоит перебросить с делян в марте транс
портникам Чаинского леспромхоза. Он 
числится в шестерке ведущих предприя
тий «Томлеспрома,> по вывозке. Чаинцы 
не теряют времени даром, добились опе
режения графика. Даже в праздничный 
день их лесовозы были на трассе. Наивыс. 
ший показатель здесь у транспортного 
комплекса А. А. Балаганского. Его экипа
жи доставили 3 .066 кубометров, что со
ставило почти 140 процентов к плану, 

ф Красный Яр
Из десятка разделочных бригад, не

сущих вахту в Ергайском леспромхозе, 
лучший результат вновь у коллектива 
В. А. Рейделя. Он добился более чем по
луторной выработки, раскряжевав 754 
кубометра.
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Беседа с кандидатом в народные депута
ты СССР председателем президиума Си
бирского отделения АН СССР В. А. Коптю- 
гом.

ного плана строительст®а 
объектов опытао-ироизвод- 
ственной базы на(Т^и и 
!Промы|Ш!лен|НОсти, привлечь 
внимание правительства к 
;не1у1довле11вори.тел'ь«ой ра1б)0-

судебная машина и органы 
прокурорского надаора ра
ботают на всех уровнях 
столь неповоротливо, что
мне часто бывало стыдно 
перед обратившимися ко

— Как депутат вы за
стали и застой, и первые 
годы перестрочи. Как из
менились ваши связи с из
бирателями в это время? 
Поднялся ли уровень про
блем и задач, которые пе
ред вами ставятся?

— Начало моей депутат 
ОКОЙ деятельности прихо
дится на период смены 
концепции общественного 
развития кашей страны, и 
поэтому мне трудно судить 
о том, какой была pai^ta 
депутатов во времена за 
стоя. Могу лишь оценить 
ситуацию по первым годам 
перестройки.

В характере инд-шиду- 
аяьных обращений избира
телей (порядка 300  обраще
ний в год) по-прежнеа1у пре
обладают (6 5 — 70 про
центов) вопросы, связан
ные с получением, обменом 
и ремонтом жилья. Это ост
рейшая социальная 'пробле
ма страны и особенно Си
бири. Конечно, у каждого 
обращающегося к депутату 
своя конкретная беда и 
своя боль, но нельзя не 
видеть за конкретными слу
чаями общих проблем. Хо
рошо известно, что сред
няя обеспеченность жильем 
сЖ5иряков (12,6 кв. м об
щей площади по Восточной 
и 13,5 кв. м по Западной 
Сибири) заметно ниже сре
днесоюзного уровня (15,5 
кв. м). Необходимо устра- 
'нигь диспропорцию между 
го!родоким и сельским жи
лищным строительством. 
(Назрела необЬюдимОсть 
внесения существенных из
менений в действующее 
Ж(Ил«щное законодательст
во, которое не позволяет 
местным органам Совет
ской власти маневрировать 
жилищным фондам с помо
щью экономических рыча
гов, полнее реализовать 
принцип «от каждого — по 
способности, каждому — по 
труду», опоративио решать 
вопросы, когда у человека 
сложилась действительно 
безвыходная с и т у а ц и я . . .  
Из примерно 800  посту
пивших ко мне обраще
ний по жилищным и близ
ким к ним вопросам уда
лось найти приемлемое 
(для обращавшихся) реше
ние лишь в половине слу
чаев.

На втором месте по чис
лу обращений ко мне как 
к депутату стоят вопросы 
трудоустройства или жало
бы на нарушение трудово
го законодательства (10 — 
15 цроцентов). Далее идут 
заявления, касающиеся ра
боты систем здравоохране
ния, торговли, транспорта, 
связи и т. д.

Ха1рактер индивидуаль
ных обращений избирате
лей за прошедшие годы ос
тался практически неиз
менным. Да вряд ли можно 
было ожидать многого, так 
как очень быстро решить 
накопившиеся сложные со
циальные проблемы на ме
стах и в целом по стране 
нереально. Для этого надо 
время.

Считать, однако, что во 
1Взаимодействии депутата и 
избирателей все осталось 
без изменений, было бы не
правильным. .Демонфатиза^ 
ция и развит'ие гласности 
делают свое дело, и за 
прошедший период резио, 
скачкообразно возросла об-

„Если
я могу
помочь
людям... а

щественная активность на
селения. Она проявляется в 
разных формах — коллек
тивных обращениях к де
путату, приглашениях на 
общественные обсуждения, 
формировании наказов де
путату и т. д. При этом 
поднимаются уже не столь
ко конкретные вопросы, 
сколько проблемы большо
го общественного звучания 
и значения — пути пере
стройки нашей экономики, 
правовой и политической 
системы, демократизации в 
сфере науки, положения 
молодежи, в том числе 
призыва в армию в период 
учебы студентов высших 
учебных заведений, охраны 
окружающей среды. В этом 
плане взаимодействие депу
тата с избирателями, тре
бования к нему и его об
щественная роль быстро 
меняются. Я предвижу еще 
одно качественное измене
ние на перспективу: мас
штаб поднимаемых проблем 
аотребует консолидации 
усилий народных депутатов 
от территории и в рамках 
« фракц ИЙ » •  общественных 
организаций для выработки 
единой позиции и защиты 
ее на Съезде народных де
путатов и в Верховных Со
ветах страны и республик.

— Что вы могли бы от
нести к своим реальным 
депутатским достижениям?

— Здесь надо различать 
два уровня работы — в 
рамках Верховного Совета 
СССР и непосредственно в 
округе.

В Верховном Совете я 
был избран членом Посто
янной КО.МИССИИ по науке и 
технике Совета Националь
ностей и несколько раз 
возглавлял временные ко
миссии, создававшиеся для 
проработки конкретных 
проблем или вапрооов с 
целью вьшесения их на 
следующие уровни высш^ 
го органа (Зоветокой вла
сти. В рамках этой дея
тельности объединенными 
■усилиями привлекавшихся 
депутатов удалось попра
вить положение дел с фи
нансированием научных ис
следований в высших учеб
ных заведениях и отчасти 
по институтам Академии 
наук СССР, добиться ре
шения вопроса о включении 
в число контролируемых 
роказагелей государствен

те Государственного коми
тета по вычислительной 
технике н информатике (с 
принятием решения по ак
тивизации его работы), най
ти пути продвижения в на
родное хозяйство ряда 
крупных разработок ученых 
СЗибири. Участие в работе 
Комиссии по науке и тех
нике помогло мне вьтол- 
нить ту часть наказов, ко
торая касалась укрепления 
научно - техничесного по
тенциала Ноовюсибирской и 
Томской областей.

Мне удалось привлечь 
внимание депутатов и пра
вительства к разработан
ным ученымй Сибирского 
отделения АН СССР важ
ным элементам концепции 
■действенной природоохрав- 
ной политики, в том числе 
к необходимости введения 
системы экологической 
паспортлзац|ИИ предприя
тий. Советы. народных де
путатов ряда краев и обла
стей Сибири уже приняли 
соответствующие решения, 
а Государственный комитет 
по охране природы ССОР 
готовит рассмотрение этого 
вопроса применительно к 
стране в целом.

Я одновременно поставил 
два конкретных вопроса: об 
изменении статуса и норм 
обеспечения специализиро
ванных физико-математиче
ских и хчм'ико-биологиче- 
оких штол и о негативных 
аспектах перерьюа в учебе 
студентов вузов в связи с 
призывом в армию. Оба 
эти вопроса были сформу
лированы по существу в 
виде наказов во время 
предшествующих встреч с 
учителями, преподавателя
ми и студентами вузов. По 
первому вопросу уже при
нято соответствующее по
становление правительства, 
а по второму, насколько 
мне известно, готовится ре
шение.

мне за то, что получить 
ясный ответ не удается по
рой в течение года, а то и 
двух.

Слабо реагируют союз
ные министерства и на де
путатские запросы, огра
ничиваясь, как правило, че
ресчур общими и обтекае
мыми ответами. Быстрее и 
определеннее откликается 
на депутатские запросы 
Презвдиучм Верховного Со
вета СССР, и это надо ис
пользовать.

— Какие вопросы по 
развитию шучно>-тех1шче- 
ского прогресса вы стави
ли перед правительством 
как депутат Верховного Со
вета? Что бьшо учтено при 
разработке законов, в ре
шениях Совмина н т. д.?

Не могу не сказать, хо
тя бы коротко, о другом 
уровне депутатской работы 
— непосредственно в окру
ге. Исполкомы Новосибир1- 
ска и Тоамска, республикан
ские министаратва довадь- 
но оперативно откликаются 
на обращение депутата. С 
союзным'И, министерствами 
ситуац'ия 'значительно хуже. 
Но труднее всего решать 
вопросы в правоохрани
тельных инстанциях. Наша

— Частично я уже отве
тил на этот вопрос. Xo4iy 
лишь добавить, что жители 
районов' Новосибирска и 
Томска, в которых распо
ложены научные центры 
Сибирского отделения АН 
СССР, давали мне вполне 
естественный наказ обеспе
чить дальнейшее развитие 
материальной базы и соци
альной сферы этих цент
ров. За прошедшие годы 
удалось добиться заметного 
увеличения капиталовложе
ний, выделяемых на разви
тие этих центров. Более 
того, в ЦК КПСС и Совете 
Министров СССР согласо
ван вопрос о подготовке 
специального постановле
ния по развитию Сибирско
го отделения на период до 
2005 года. 'Необхо;димые 
Обосновывающие материгц- 
лы представлены, и уже 
начала работать авторитет
ная комиссия по их • рас
смотрению с выездом во 
все научные центры СХ) 
АН СССР.

'Важным элемвнто’м кон
цепции развития отделения 
на указанный период яв
ляется быстрое наращива
ние конструкторской и 
опытно - производственной 
базы с целью . доведения 
разработок до малых серий 
и вывода продукции на вну
тренний и внешний рьшни. 
Это обеспечит значительно 
более высокую готовность 
разработок ученых для вос
приятия промьипленностью,

— За последние годы в 
корне изменились взгляды 
на экологические пр^ле

мы. Каков ваш депутатский { 
вклад в эту тему?

— В Сибирском отделе
нии АН СССР за послед
ние два-три года объем 
работ по эколотически.м 
проблемам пришлось резко 
увеличить. Расширены фун
даментальные исследова
ния, участие в формирова
нии природоохранной поли
тики страны и территори
альных экологических про
грамм. Все шире вовлека
ются наши специалисты в 
экспертизу предложений по 
строительству крупных на- 
родйохозяйственньТх объек
тов на террито;рии Сибири 
и в решение конкретных 
экологических про'блем на 
местах. Рассказать о всех 
аспектах деятельности в 
этом направлении коротко 
невозможно. Битва за Бай
кал, запрещение строитель
ства трубопровода для пе
реброски стоков Байкаль- 
сного целлюлозно-бумажно
го комбината в  реку Иркут, 
прекращение строительства 
апатитового завода в Улан- 
Удэ, . экспе|ртиза технико- 
1эконом1ического обоснова
ния Катунской и Турухан- 
сИой ГЭС, программы оздо- 
роВ'Леяия атмосферы ряда 
сибирских городов — все 
это темы, требующие об
стоятельного разговора.

Те, кто заинтересуется 
этим аспектом моей дея
тельности как депутата и 
председателя Сибирского 

отделения АН СССР, могут 
найти необходимую инфор
мацию в моей статье, опуб
ликованной в  журнале «Ком- 
М1УНИСТ» (Кя 7, 1988г.).

— В течение года, месяца 
(или недели) какое время вы 
уделяете депутатским обя
занностям?

— На рассмотрение инди- 
нидуальных и коллективных 
обращений избирателей у 
меня вместе с депутатским 
приемом уходит примерно 
1 ,5— 2 рабочих дня в месяц. 
Надо учесть также работу в 
комиссиях и на сессиях Вер
ховного Совета, что добав
ляет еще два дня в месяц.

В 1988 го'ду было прове
дено 13 приемов с рассмот
рением 82 заявлений. Реше
ние части вопросов не тре
бует итичяой встречи. Всего 
в 1988 году было получено 
217 заявлений (в 1987-м — 
430). По 102 из них удалось 
найти решения или дать от
веты, удовлетворившие гра
ждан; по 33 обращениям ра
бота продолжается, а в 82 
случаях найти решение или 
удовлетворить просьбы зая
вителей не представляюсь 
возможным.

— Тяжела ли ноша депу
тата?

— Тяжела. Меня в изве
стной мере в эти годы вы
ручало то, что в моей депу
татской деятельности помо
гали информация и возмож
ности, доступные -мне как 
председателю Сибирского 
отделения АН СССР, и на
оборот. Эта взаимодополняе
мость обязанностей и воз
можностей депутата и работ
ника системы, охватываю
щей весь сибирский регион, 
объясняет и iMoe согласие, 
несмотря на большую за
грузку, участаовать в ньше- 
шней непростой избиратель
ной кампании: если я могу, 
чем-то помочь региону и жи
вущим здесь людям — я 
должен попытаться исполь
зовать все возможные для 
этого пути.

Вел интервью
Р. НОТМАН, 

обозреватель газеты «Со
ветская Сибирь».

г. Новосибирск.
Фото Б. Лисицына.

ЭТО ИНТЕРЕСНО ТОМИЧАМ

Ч у д о - п е ч ь  для о т х одов
Говорят, нет дыма без 

огня. А вот огонь без дыма 
бьшает. Это доказали тар
туские изобретатели
О. Лаук и Л. Вионапу|у. 
Соэдаиная ими печь без
дымно сжигает различные 
отходы: от твердых осадков, 
образующихся при хранении 
нефтепродуктов, до бытово
го мусора.

Эта ч!удо-печь в центре

имеет вращающиеся решет- 
ки-колооники в виде кону
сов, по ним твердые отходы 
постепенно сползают в ог
ненное пекло. Пламя вьь 
сшотемлературных горелок, 
направленное к ним по ка
сательной, обеспечивает 
полное сгорание, при кото
ром дым не образуется.

Изобретение, сделанное 
восемь лет назад, в период

«*эко логической глухоты», 
не находило применения. 
Лишь специалисты отделе
ния 4Э1стсельхозтехннки» 
Харьюского района, обеспо
коенные проблемой ликви
дации твердых осадков, об
разующихся в резервуарах, 
где хранится солярка и 
другие нефтепродукты, ре
шили осуществить проект. 
Но... три года потребова

лось им, чтобы найти пло
щадку диаметром в четмре 
метра для топки. Есть на
дежда, что к будущему го
ду она будет построена.

—  ■у нас достаточно зем
ли, чтобы ее загрязнять, — 
говорит руководитель лабо
ратории физики и.охраны 
окружающей среды Тар
туского государственного 
университета Л. Висна-

По - разному можно 
выразить доброе отно
шение к человеку. О 
гвзоэлектросвар ш; н и е 
Анатолии Иванови
че И г н а т ю к е  из 
Заводского леспром
хоза управления топ
ливной промышленно
сти довелось слышать 
такое:

— Утром затемно 
идешь на работу, а он 
уже сверкает своими 
электродами. И вече
ром долго возится, вы
полняя совсем несроч
ную работу. Go време
нем не считается. И 
выгодный наряд не 
просит. Сначала сде
лает работу, и сделает 
обязательно хорошо.

ОДНОЙ
ПРЕДНЫВОРНОИ

ПРОГРАММЕ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
го пути развития. Причем' 
получится даже не совре
менный капитализм, с его 

. стремлением к плановому 
регулированию ' экономики, а 
во'зврат к анархической эпо
хе первоначального накопле
ния капитала и свободной 
конкурентной борьбы мел
ких предпринимателей (кому 
при этом передать крупную 
промышленность — из про
граммы пока не ясно).

■Может быть, кандидату 
Общественная собственно1сть 
не нравится в принципе. Но 
|следует под^гмать все-таки 
о судьбе народа и Отечест
ва. То, что , в эпоху первона
чального .накопления капи
тала идет резкая дифферен
циация (богатые богатеют, 
бедные бе,днеют), автор ре
цепта может и не знать, хо
тя знать, конечно, нужно. 
О нещадной эксплуатации 
этого периода у Маркса на
писано достаточно ясно. Она 
весьма радикально решает 
вопрос о невыплате незара
ботанных денег, поскольку 
и заработанные-то трудно 
получить. Но если даже ос
тавить теоретические споры
о путях развития и поомот-

дуу. — Но оказалось слиш
ком мало, чтобы очищать. 
Ведь бытовые 'отходы до 
сих пор у нас повсеместно 
закапываются в землю. Ог
ромные площади занимают 
.Осевозможные овал'к^

По существу такая печь, 
не имеющая отечественных 
аналогов, должна быть в 
каждом городе, поселке. Но 
руководители городов и 
пре|Дприятий пока не спе
шат проявлять заботу о чис
тоте окружающей среды, и 
изобретение все еще оста
ется на бумаге.

Н. ГРИГОРЬЕВА, 
корр. ТАСС.

реть на ситуацию хоть с 
минимумом реализма, то 
станет ясно, что анархия 
стадии первоначальнога на
копления означала бы для 
нас немедленное экономи
ческое закабаление Згитадом 
и превращение в сырье- 
.вой придаток, о чем там 
вершители экономической 
политики мечтают с нева- 
,'пам'ятных времен. Лишен
ное центральных органов в 
политике и 5щравлеяйи эко
номикой, государство было 
бы не способно сопротив
ляться этому. Даже про- 
!жектерством 1предложения 
кандидата назвать трудно.

Весьма своео^азна трак
товка С. С. Сулакшиньм
тезиса о формах собствен
ности. На вопрос, предлага
ет ли кандидат ввести част- 
.ную собственность, его до
веренное лицо на конферен
ции коллектива ГУТС, по
мявшись, отвечает; да, в ог
раниченных пределах (?!). 
В каких именно? В преде
лах, ограниченных ее эко
номической 'Эффектив
ностью?! 'Столь странную 
оценку категории частной 
собственности слышать еще 
не .приходилось, и о про
исхождении этой идеи .мож

но только догадываться. 
Форма собственности сама 
по себе эффективности 
пред!приятий не определя
ет. Как, социально-экономи
ческая категория, она реали
зуется лишь в определенных 
социальных условиях, и ее 
исторически конкретные 
формы сшределяют социаль
ную структуру общества. 
Или наш кандидат не изу
чал обществоведения, или 
'Получил за него дутую от
личную оценку. Замечу, 
кстати, что еще 2 .500 лет 
назад древнегреческий фи
лософ Платон, замысливший 
проект справедливого об
щества, предлагал устранить 
частную собственность как 
наибольшее социальное зло.

Еще одно революционное 
предложение в программе 

.кандидата: прекращение
внеэкономических методов 
реанимации села! Опять не 
слабо сказано! Но ведь в 
деревне живут люди, и от 
того, сумеем ли мы реани
мировать село, доведенное 
до бедственного поло
жения отнюдь не сталин
ской программой «с^ елет я  
'неперапективных деревень», 
зависит, будет ли там кому 
работать на экономически 
выгодных условиях. Вели 
кандидат не согла'сен с про
граммой оздоровления де
ревни, которую все мысля
щие люди встречают только 
вздохом облегчения, то 
пусть обоснует свое несогла
сие или даст альтернативу. 
Впрочем,, стоп! Альтерна
тива, конечно, есть, ежа 
всегда под руками и ра
дикальна: роспуск нерента
бельных колхозов и совхо
зов, апропрома, децевтрали- 
зация сельского хозяйства.

Наша деревня уже пере
жила коллективизацию, поч
ти феодальное прикрепле
ние к земле, пережила «нео
коллективизацию» в  виде 
укрупнения деревень, пос
ле которой закупка зерна 
за рубежом, стала правилом. 
Теперь же кандидат предла
гает вообще пустить кресть
ян по миру за  нерентабель
ную работу?! Это новый 
тотально - административ
ный рецепт «восстановле
ния» деревни, окрашенный 
бездушным отношением' к 
людям деревни. Такое пред
ложение выдвигается в пе
риод, когда идет напряжен
ная борьба за возвращение 
крестьянина к земле, когда 
при напряженном экономи

ческом положении выделя!- 
ются средства для строи
тельства сельских дорог и 
возрождения Российского 
'Нечерноземья. Самому кан
дидату, наверное, видится, 
как на развалинах деревни 
вдруг П'Ьшишгм цветам рас
цвел |ц|ишлнзованный фер
мер, заваливший нас про
дуктами. ■у меня же оста
ется вопрос; откуда он там 
появится? И что делать с 
«нерентабельными колхоа- 

I никами»? -Может,, снова в 
трудовые лагеря?

Нет возможности коммен
тировать все положения 
программы. 'Каждая строка 
напрашивается на недоумен
ные вопросы. Например, 
что такое образование на 
основе «здравого смысла»? 
Может быть, педагоги 'Шко
лы № 18, поддержавшие 
кандидата, разсмбрались! в 
новой концепции образова
ния? Что такое «карди
нальная ’ ‘десталинизация 
программы и устава пар
тии»? И т. д.

Что представляет собой 
программа в целом? Сумму 
крайне левых лозунгов, от 
которых и сам С. С. Су
лакшин, возможно, отказал
ся бы, если бы видел жизнь 
в ее реальном измерении, а 
не в «измерении курилки», 
в воздухе которой витала 
програм1ма'. Но ■ лозунги, 
увы, не безвредны. (ЭПи 
нацелены на развал соци
ализма, и слова М. С. Гор
бачева, сказанные в янва
ре 1989 года на встрече с 
деягелями науки и куль
туры, прямо обращены к 
этой платформе. «В  неко
торых дискуссих выдвига
ется вопрос о том, что для 
перестройки рамки соци- 
алнама якобы теСны. Ис
подволь подбрасывается 
мысль о политическом 
плюрализме, многопартий
ности и даже частной соб
ственности. Речь идет о 
якобы неспособности через 
перестройку раскрыть по
тенциал социализма. И в 
том, и в другом случае 
речь идет о неверии в наш 
строй и в наш народ, в 
партию, в наши социалис
тические институты». И да
лее: «Не могу не сказать 
о том, что под видом глас
ности предпринимаются по- 
!пытки атаковать КПОО... 
По партии бьет тот, кто хо
чет сорвать перестройку, 
навредать ей» («Правда», 
1989, № 9).

И тем не менее в ряде 
коллективов кандидата под
держали. Если дело обстоит 
таким образом, то, видимо, 
в обществе существует ка- 
кая'-то проблема. В та!ком 
случае бесполезно ругать 
'Канридата и его програм
му, так не получит1ся «по
литического хоараОчета». 
Нужно обращаться к анали
зу проблемы. Но это уже 
предмет другого разговора.

В. ЧЕШЕВ, 
доктор философских на-

4к, зав. кафедрой фило- 
ии Томского филиала 

СО АН СССР. 
(Продолжение следует).

Обсуждаем проект Закона «Об изобретательской деятельности в СССР»

П О-МОЕМУ, пред
ставленный проект 
Закона рядом неудач

ных нововведений не толь
ко не выведет на новый ка
чественный уровень, но и 
усугубит изобретательское 
дело в стране.

Основным недостаткам 
проекта является, на мой 
взгляд, то, что он не везде 
учитывает платформу, нако- 
то1рой должен быть создан.

А платформа эта заложе
на в Конституции СССР. В 
статьях 15 и 47 Конститу
ции СССР говорится, что 
государство ошфается на 
творческую активность тру
дящихся и гарантирует ее 
свободу. Изобретатель, обла
дая знанием и теорией изо
бретательского творчества, 
готов разрабатывать новые 
технические решения и вы
давать свою продукцию в 
виде поясняющих чертежей, 
описания и формулы изоб
ретения. Это первое направ
ление юобретателвской дея
тельности.

Для этого в проекте Зако
на должна быть предусмот-

ТРЕБУЕТ СЕРЬЕЗНОЙ СРАБОТКИ
реиа должность, к Примеру, 
разработчика.

Основанием для второго 
направления изобретатель
ской деятельности — внед
рения изобретений — слу
жит та же''статья 47 Кон
ституции СССР, где оказа
но, что органгоация работы 
по внедрению изобретений 
возложена на государство, 
то есть на предприятие, как 
владельца средств произ
водства.

Следовательно, имея в ви
ду упомянутую особенность 
^ккционироваяия нашего 
государства, проект Закона, 
на мой взгляд, надо сформу
лировать в таком виде, что
бы главной фигурой в нем 
был изобретатель. Ибо толь
ко он может и должен соз
давать новые технические 
разработки. Иначе нам не
чего станет внедрять.

В проекте же Закона не 
только отсутствуют стимулы

для широкого развития изо
бретательства, но, наоборот, 
включены механизмы тор- 
'можевия: пошлины и уп
разднение вознаграждения 
за создание изобретения. 
Где рабочему человеку 
взять средства для уплаты 
пошлины? Не говоря уже о 
школьниках, студентах, уча
щихся ПТУ, пенсионерах, ас
пирантах. А ведь каждый 
выданный патент на изобре
тение содержит потенциаль
ный источник для роста .ЭКО
НОМИКИ страны, и за ЭТО на
до вознаграждать, а не брать 
пошлины.

Таким образом, пошлины 
будут сдерживать инициати
ву изобретателей.

В связи с этим, а также 
на основании статьи 47 Кон
ституции СССР, где гово
рится о том, что государст
во создает материальные ус
ловия для изобретательской 
деятельности, предлагаю

статью 26  из проекта Зако
на исключить полностью.

Кроме того, на основании 
статей 15 и 17 Конституции 
С (Х Р , с целью развития 
творческой активности граж
дан, предлагаю дополнигь
проект Зак<ша разделом: 
«СоСоздание изобретений по 
щ1чной инициативе».

В этот раздел, на мой 
взгляд, следует включить 
следующее содержание.

«1. Автором или автора
ми изобретения, создаваемо
го по личной инициативе, 
могут быть как работающие 
граждане, так и школьники, 
студенты, учащиеся ПТУ, 
пенсионеры и другие яера- 
ботающ'ие граждане,

2. Работу, связанную с 
изобретательской деятельно
стью по личной инициативе, 
организует Центральный со
вет ВОИР через областные 
и краевые советы ВОИР.

3. Граждане для участия

в изобретательской деятель
ности по личной инициати
ве оформляются на работу в 
областной совет ВОИР на 
должность разработчика с 
окладом среднего заработка 
по стране, но не менее 200 
рублей в месяц. Они имеют 
свободное расписание труда. 
При этом в течение двух 
месяцев разработчик дол
жен оформить не менее од
ной заявки на выдачу па
тента на изобретение. За 
каждую пода1шую заявку 
более одной, оклад разработ
чика увеличивается на 50 
процентов. Финансирование 
производится через Цент
ральный совет ВОИР из 
централизованных источни
ков или бюджетных ассигно
ваний. В случае, когда за
явка в указанный срок не 
подана или на заявку, по
данную в течение этого вре
мени, выдано решение Гос- 
'Комизобретений с отказом

в выдаче патента, разработ
чик возвращает ранее полу
ченные деньги как незара
ботанные.

4. Тему для исследования 
разработчик выбирает само
стоятельно. Для этой цели 
может посещать любое 
•предприятие по направле
нию областного совета 
ВОИР, знакомиться с суще
ствующим уровнем техни-._ 
ки. Кроме того, разработчик' 
может заключать целевой 
договор для йсследования 
нужной для данного пред
приятия темы.

5. Общество ВОИР ока
зывает разработчику бес
платную конкретную по
мощь в выявлении новизны 
предлагаемого технического 
решения. А также в офО|р- 
млении заявки на выдачу 
патента на изобретение, ре
гистрирует и отправляет в 
Гоокомнзобретений данную 
заявку. При необходимости

консультирует автора изоб
ретения в части правильно
го ведения экспертной пе
реписки с указанным коми
тетом. В своей работе разра
ботчик пользуется террито
риальным фондом патентных 
библиотек, к примеру, 
ЦНТИ, предприятий, вузов».

Предлагаю также допол
нить статью 46  проекта За
кона пунктом 9, который из
ложить, к примеру, в следу
ющей редакции:

«Вознаграждение за соз
дание изобретения выплачи
вается автору одновремен
но с выдачей патента. Фн- 
наненрованне производится 
из централизованных источ
ников или бюджетных ассиг
нований. Размер вознагра
ждения устанавливается 
дифференцированно в завн- 
снмости от величины полез
ного значещя нзобретення 
согласно Положению, утвер
жденному Советом Минист

ров СССР, но не менее 10  
процентов от предполагаемой 
годовой экономии».

Считаю, что в проекте За
кона следует уточнить по
нятие изобретения. С ложен
ное в проекте это понятие 
не ориентирует изобретате
лей на ^^eoбxoяимocть раз
работки эффективных техни
ческих решений. Кроме то
го, нечеткость формулиров
ки понятия изобретения мо
жет привести к возникнове
нию конфликтных ситуаций 
на разных уровнях делопро
изводства по заявке.

Поэтому предлагаю пункт 
1 статьи 6  в проекте Зако
на записать в следующей 
редакции;

«1. Изобретением призна
ется техническое решение 
задачи, обладающее новиз
ной и полезным значением».

Пункт 3 этой же статьи 
изл^нто в таком (ВИде:

♦3. Техническое решение

L
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ПЛАНЕТЯ ФОТОАТЛАС

ОПЫТ д р у з е й

КООПЕРАТИВЫ БЕРУТСЯ ЗА ВСЕ
Рекламные вывески кооперативов дав

но стали обыденным явлением на улицах 
румынской столицы. Кооператоры в нема
лой степени удовлетворили спрос 1,1 мил
лиона бухарестцев на товары и услуги.

в  частности, они ремои- 
тириют теле- и радиотовары, 
электробытовые приборы, 
квартиры, мебель. П^изводг 
ство товаров массового спро
са позволяет им приобре
тать на вырученные деньги 
современное оборудование, 
быстро перестраивать про
изводство, выходить на за
рубежный рынок.

Массовый уход людей из 
промышленности в коопера-' 
цию уже в прошлом. Кто-то 
из кооператоров не выдер
жал конкуренции, а порой и 
бойкота со стороны покупа
телей. Но движение вьютоя- 
ло. Цены перестали «кусаты 
ся», а клиентов у коопера
тивов «Срочное фото», «По
шив меховой одежды», 
«Обувщик», «Часовщик», 
«Авторемонт» и других за 
метно прибавилось.

Сейчас столи^шая коопе
рация и индивидуальный 
сектор переживают новый 
этап — мелкие мастерские, 
кустари - одино;ч«и, рабочие* 
яадо.мники объединяются, ра
сширяют сферу своих инте
ресов и услуг населению.

Объединение происходит 
постепенно. Так, столичный 
кооператив «Радио-Прогресс» 
осуществляет уже не толь
ко ремонт радио- и телеап
паратуры. Его мастера ос

воили также починку импорт
ной видеотехники и ЭВМ, их 
профилактику. По телефону 
можно вызвать мастера на 
дом. Специдлист-кооператор 
не только быстро отремонти
рует телевизор, но и выдаст 
гарантийное обязательство. 
В нынешнем году в «Радио- 
Прогрессе» начинают при- 
нищанй заказы нч установку 
персональных или коллек
тивных антенн для приема 
телепередач соседних стран.

KpjTiHbie кооперативы объ
единяются в союзы, расска
зывает председатель одного 
из союзов Г. Мрсор. В на
шем союзе объединение про
изошло по сырьевому прин
ципу. В него вошли пред
приятия, использующие в 
качестве сырья металл, де
рево, химические продукты и 
стройматериалы. В  союзе— 
203 производственные ма
стерские и 628 центров по 
обслуживанию населения. В 
общей сложности здесь тру
дятся более восьми, с поло
виной тысяч человек.

Создание №юза помогло 
увеличить объе.м производ
ства, расширить ассортимент 
вьшусаемых товаров, а воз
росшие п,рибы|ли «спользо- 
вать для обновления и мо- 
дЬртиюаций с(5орудования, 
разработки перспективных

образцов товаров. Как счи
тают кооператоры, сообща 
легче организовать сбыт то
варов и. закупку сырья, со
кратить расходы на ©го пе
ревозку. Разнообразнее и 
шире стал выбор на при
лавках кооперативных мага* 
зинов. Союз и государст
венный закон защищают ин
тересы кооперативов, не по
кушаясь на их независи
мость. Говорят, с такой «ар
мией» кооператоров вымо
гателям не сладить.

В прошлом году, поясня
ет Г. Мосор, члены союза 
выпустили более полутора 
тысяч наименований това
ров широкого потребления. 
Среди них — большой ас- 
сорт1и1чент бытов|ых Прибо
ров, кухонных комбайнов и 
приспособлений, других нуж
ных мелочей, облегчающих 
труд хозяек, их быт. Увели
чилось число отремонтиро1 
ванных квартир.

Союз кооператоров актив
но сотрудничает с Народ1 
ным советом муниципии Бу
хареста. В  столице Румыния 
сейчас ведется большое жи
лищное строительство. В 
1989 году новоселье справят 
еще несколько тысяч семей. 
Народный совет предлагает 
кооператорам участвовать в 
организации сервиса в новых 
городских районах. Им вы
деляют помещения . на пер
вых этажах жилых домов. 
И они без раскачки открыва
ют там свои приемные пунк-- 
ты, филиалы кооперативов.

Румынские кооперативы 
широко используют в своей 
работе местные ресурсы: нет,

они не роют шахт, не бурят 
нефтяных скважин. ®зоры[ 
бухарестских деловых людей 
обращены преж.де всего к 
вторсырью. Заключают
ся договоры с заво
дами и фабриками на 
поставку отходов: отрезков 
металла, отработанных или 
некондиционных деталей, ку
сочков тканей: цластмасС|
упаковок — то есть, всего 
того, что предприятиям пока 
невыгодно перерабатывать. 
Кооператоры помогают про
мышленности не только де
лать производство безотход-» 
ным, но и выполнять план. 
Так, в прошлом году коопе
ратив «Металокаоника» по 
заказу Бухарестского завода 
соков и прохладительных на
питков восстановил и заря
дил около 6  миллионов бал
лончиков для сифонов. Бла
годаря этой работе прошльод 
летом в столице не было не
достатка в «газировке».

Производство товаров из 
вторсырья постоянно увели
чивается. В 1988 году, на
пример, на flOviTO кооперати
вов Бухареста приходилось 
почти 43 процента их общей 
стоимости. Кооператоры да
же наладили производство 
запасных частей к легковым 
автомобилям.

В этом году кооперативы, 
как ожидается, освоят вы
пуск около двух тысяч на
именований товаров ширпо
треба. Покупателей ждут 
такие новинки, как аппара
ты для пере.мотки видеокас
сет, электронные игры, роли
ковые коньки, игрушки.

А. ПОЛУНИН.

С ТЕЛЕТАЙПНОЙ ЛЕНТЫ

БУДАПЕШТ

В Венгрии создан ор
ганизационный комитет 
для учреявдения новой 
общекгсвеяной организа
ции — венгерской куль
турной палаты. В нее 
войдут различные твор
ческие коллективы стра
ны, предприятия, уч
реждения, которые бу
дут JtoBMecTHo иаправ- 
ллть усилия по расшире
нию сети культурно-про
светительных учрежде
ний, пропаганды дости
жений венгерской лите- 

I ратуры и , искусства за 
рубежом.

ПО СТОЛИЦАМ МИРА

ТОКИО
Мэр Хиросимы Такэси 

Араки кыразнл протест 
против подземного цдер- 
ного в^ыва, 1произве- 
денного США па полиго
не в Неваде в четверг.

Хиросима — город, 
впервые в мире подверг
шийся атомной бсшбар- 
дировке американской 
авиацией в августе 

, 1945 года, — выступает 
за прекращение ядер- 
ных испытаний, за зап
рещение и ликвидацию 
оружия 1масс1Шого |уннч- 
тожения.

А  ФРАНЦИЯ
в нынешнем году знамени

той Эйфелевой башне, став
шей символом Парижа, испол
няется 100 лет. Она была воз
двигнута к 100-летнему юби
лею Велиной французеной ре
волюции инженером Гюставом 
Эйфелем. Для того времени, 
возвысившись на 320,75 мет
ра, она представл)у1а собой 
шедевр архитектурной мысли, 
однако далеко не сразу завое
вала сердца парижан.

Однако очень скоро башня 
стала неотъемлемой частью па
рижского ландшафта. Ее нача
ли активно использовать для 
радиосвязи и телеграфа, чуть 
позже — для радио и телеви
дения. Сегодня, сохраняя за 
собой роль главной антенны 
Франции, творение Гюстава, 
Эйфеля привлекает посетите
лей ресторанами, магазинами, 
выставочными залами, служит 
местом ежегодного паломниче
ства 4,5 миллиона туристов.

НА СНИМКЕ: творение Гю
става Эйфеля в праздничном 
убранстве.

Фото Н. Ермакова.
(Т.\СС),

▲  ФРГ
поезд въезжает... на второй этаж дома. Столь необычная 

картина поражает тех, кто попадает впервые в западногер
манский Вупперталь, Местнще жители, разумеется, давно пе
рестали удивляться виду этой станции — одной из многих 
на трассе городской подвесной железной дороги.

Фото Т. Кульбицкой. (Фотохроника ТАСС)

ЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА

КАК СПАСТИ 
ЛАМАНТИНА?

«В бассейнах амазонских рек обитает диковинное жи
вотное с головой iKopoBbi и туловищем тюленя. Оно пита
ется травой и водной растительностью. Длина его тела 
достигает более трех метров, вес — 300 килограммов. 
Е)го кожа очень упруга, а по цвету напоминает кожу 
слона».

Это описание экзотического млекопитающего ламанти
на относится к 1560 году. Но только в XX  веке было 
доказано, что у ламантина, как и у слона,— сбщие пред
ки, обитавшие на Земле около 75 миллионов лет назад.

К сожалению, в наше время обнаруЖ|Илась парадок
сальная вещь: животное, прожившее на планете милли
оны лет, за короткое время может исчезнуть навсегда.

С раэвитие.м кожевенной промышленности началось 
массовое истребление ламантина. В глубь Амазонии ухо
дили все новые группы охотников с ружья-ми и специ
альными га;рпунами. На илистых мелководьях они под
жидали своих'жертв и уничтожали их целыми стадами, 
'В результате такой бесконтрольной охоты было уничто
жено около 200 тысяч особей этого животного.

Несмотря на принятие в 1971 году бразильскими вла
стями законов, запрещающих охоту на ламантина, на 
рынках страны постоянно можно видеть его туши, за
являет Фернандо Росас— специалист по охране окру
жающей среды из Национального института исследования 
Амазонии. Дело в го,м, говорит он, что мясо ламантина 
по вкусу напоминает свинину и говядину. Поэтому мно
гие гурманы готовы выложить немалые деньги за кило
грамм деликатеса, подталкивая тем самым браконьеров 
на новые преступления. А ведь ламантин приносит потом
ство лишь раз в три года.

По мнению Ф. Росаса, уберечь этого ценного и редкого 
обитателя амазонских рек можно путем создания широ
кой сети заповедников.

Н. ПАСКА.

Анкарцы мечтают о метро
Мало кто знает, что самая короткая в 

мире линия метро находится в Стамбуле. 
Ее протяженность — около 200 метров.

ВООРУЖЕННЫЕ СИЛЫ США: НЕКОТОРЫЕ ИТОГИ 80-х
В 1981—1988 годах при правлений рейгановской админист

рации военные расходы США составили астрономическую 
цифру — 1,83 триллиона долларов.

Тан, например, количество военных ншаблей увеличилось 
на 15 процентов в рамках объявленной Пентагоном програм
мы доведения численности ВМС США до 600 боевых единиц. 
Приобретены новые атомные ударные подлодки, ядерные 
авианосцы, десантные корабли, расконсервированы и введе
ны в строй несколько линкоров.

НА СНИМКЕ: американский линкор «Нью-Джерси» на ма
неврах в районе Японских островов.

Фото Ниодо—ТАСС.

Правда, ходящие по ней 
вагоны вьшолнЯ'Ют скорее 
функции фуникулера — 
возят пассажиров в гору и 
с нее. Но линия проложена 
в подземном туннеле, по
этому и назвали ее метро.

Недалек, однако, тот 
день, когда Турция получит 
еще один метрополитен. 
Его строительство начина-, 
ется в столице республики. 
По мнению (муниципальных 
властей, метрополитен дол
жен решить многие набо
левшие проблемы Анка
ры— быстро растущего го

рода с населением в 3 
миллиона человек.

Окруженная Анатолий
скими холмами, сегодняш
няя Анкара приобрела поч
ти все черты современного 
города, как радующие, так 
и огорчающие. Она удобно 
расположена в естествен
ной низине, но именно там 
скапливается смог. И, 
стре.мясь спасти от него го
рожан, власти всерьез рас
считывают на «подземку». 
Они полагают, что она в 
значительной степени осво
бодит город от запо.пнив-

ших его автомобилей, а 
вместе с ними и от выхлоп
ных газов.

iMerpo и «голубое топли
во» — природный газ из 
СССР, который начал по
ступать сюда в октябре,— 
рассматриваются анкарца
ми как панацея от всех бед, 
1связанных с (загрязнением 
окружающей среды.

iKpoMe ' того,  ̂ метро, трас
сы которого пройдут как под 
землей, так и по высо1ким 
эстакадам;, должно помочь 
ликвидировать «пробки» на 
улицах, ускорить перевозки 
пассажиров. Оно соединит, 
в частности, центр с Баты- 
кентом — крупным микро
районом на западе столицы, 
в котором со временем бу
дут проживать 250 тысяч

анкарцев.
Обойдется анкарцам мет

ро, в строительстве которо
го наряду с турецкими при
мут участие канадские фир
мы, недешево — около 2 
■миллиардов долларов. Од
нако без метро будущее 
Анкары уже не мыслится.

Шервоначальма» протя
женность линий анкарского 
метро составит 54 километ
ра, средняя скорость дви
жения поездов — 80 кило
метров в час, а строи
тельство планируется за
вершить к 2015 году.

Ожидается, что метро 
не только облегчит жизнь 
горожан, но и .позволит 
сделать Анкару более при
влекательной для туристов.

А. ЕРОВЧЕНКОВ.

СЕМЕИИЙЯ ССОРЙ
С пиетштом

...Южноафриканец Яко- 
бус Ван Вик, настоятель 
церкви, раскрыв в по
следний ,раз Библию, лег 
в постель и пустил своей 
жене пулю в грудь. На 
суде он объяснил, что 
причина убийства — по
зор разорения, который 
семья не могла перене
сти. Поэтому он счел дол
жным поступить как 
«сильный африканер». 
Еще один типичный слу
чай. Полтора года назад 
строительный рабочий 
Иоханнес де Вет был уво
лен, к тому же от него 
ушла жена ,с трехлетним 
сыном. Оставшись без 
средств, он какое-то вре
мя жил ;за счет подачек 
нового мужа своей быв
шей жены. Однако афри
канерская гордость толк
нула Иохаинеса на массо
вое убийство: его жертва
ми стали трехлетний сын 
Джонатан, бывшая суп
руга, ее куж и его брат...

Все эти трагические со
бытия, происшедшие в по
следнее время в ЮАР, при
влекли внимание обществен
ности к поистине драматиче
скому росту насилия в се
мьях белых граждан, нахо
дящихся, казалась бы, в 
прив.илегироваинам положе
нии. Статистика свидетель
ствует: только число ^ийств 
в семьях белых возросло с 
1983 по 1987 год в пять 
раз.

Ошеломил многих и тот 
факт, что даже в абсолют
ных цифрах число само
убийств в привилегирован
ной белой общине выше, чем 
в угнетаемой черной, хотя 
последняя гораздо много
численнее. Оказалось, что в 
белых кварталах за высо
кими заборами с колючей 
проволокой живут столь же 
беззащитные перед системой 
люди, что и обитатели чер
ных гетто.

К примеру, в небольшом 
городе (Карлтонвилле, где 
проживают в основном шах
теры - африканеры, в сред
нем гфоисходит сейчас 14 
самоугайств и 60 разводов 
в месяц — больше, чем в 
крупном африканском таун- 
шипе.

Местные обозреватели от
мечают, что большинство се
мейных драм вызвано поли
тическими, экономическими 
и социальны.ми последствия
ми системы апартеида, вот 
уже 40  лет насаждаемой 
праВящ(гй националисги- 
ческой партией.

Разумеется, убийства в 
семьях происходят не толь
ко в ЮАР. Но вот что, по 
мнению профессора психоло

гии университета Стеллен- 
боса Дерика Момбурга, от
личает здешние трагедии: » 
убийства чаще всего совер
шаются психически здоро
выми, уверенными в себе, 
полноценными людьми. Про
фессор считает, что семей
ный террор стал сегодня 
своеобразным . «культурным 
феноменом» Южной Афри
ки,

Местные социологи утвер
ждают, что в семьях афри
канеров — по статистике в 
иих прожходит 70 процен
тов всех уби{Щтв — главен
ствующее положение зани
мает мужчина. Женщина, 
как правило, лишь переда
точный пункт между мужем 
и детьми. Когда в семье 
разгорается конфликт; то 
зачастую в качестве модели 
его разрешения выступают 
методы, применяющиеся вла
стями. «Ведь государство 
пользуется традиционным 
уважением в африканерских 
семьях, — указывает ' Де
рик Момбург, — А государ
ство предпочитает решать- 
все дооблемы с помощью си
лы. Сегодня власти Прето
рии поддерживают сущест
вующий порядок, запрещая 
оппозиционные организации 
и жестоко расправляясь с 
инако.мыслящими. Профес
сор Почефструмского уни
верситета С. Ду Плесоис 
также считает, что при «уре
гулировании конфликтов» на 
семейном уровне африкане
ры нередко берут пример с 
правительства.

Положение усугубляется 
и тем, что многие из них,не 
сумели приспособиться к 
изменившейся обстановке в 
стране. Всею  .несколько лет 
назад, по мнению директора 
института трудовых ресур
сов ЮАР Ника Кристе лиса, 
наиболее распространенный 
стиль жизни белых в Прето
рии напоминал поведение 
жирного кота.

—Громадный рост эконо
мики привел к тому, что 
даже неквалифицированный 
рабочий получал неплохую 
зарп.тату. Они. просто плыли 
по течению.

Однако теперь, когда эко- 
нол1ический бум на исходе, а 
политическая ситуация неиз
меримо обострилась, белые, 
жившие в своем парниковом 
мире, оказались крайне уяз
вимы.

«В конце концов, — за
ключает Дерик Момбург, — 
разводы, убийства в семьях 
и самоубийства — просто 
метод, которым люди как-то 
пытаются решить проблемы 
жизни.,.».

А. ДУБРОВСКИЙ, 
соб. корр. АПН.

Хараре.

По стопам Робинзона
А что если окажешься на 

необитаемом острове? Четве
ро англичан — известная 
теннисистка Анабел Крофт, 
звезда телеэкрана Симон 
О’Брайан, популярный пе
вец Питер Гиллет и бизне- 
омен Джеймс Винсент реши
ли недавно попробовать се
бя в роли Робинзонов и вы
садились на безлюдный ост
ров на реке Маду Ойа в 
центральной части Шри 
Ланки, Сопровождавшей их 
съемочной группе, держав
шейся поодаль, было пору
чено снять о них докумен
тальной фильм для британ
ского телевидения.

В течение пяти дней чет
веро искателей приключений 
жили здесь, не имея с собой 
ничего, к ^ м е нательной 
одежды и коробки с 16 
предметами, включая мачете, 
мяч, зонтик, рулон туалет
ной бумаги и книгущособие 
«Как выжить на безлюдном 
острове». Сильно донимали 
комары, и в первый же день 
на остров налетел оглуши
тельный тропический ливень 
и негде было укрыться. Од
нако растерянность доволь
но быстро прошла. Питер 
Гиллет нашел применение 
своим бицепсам и оказался 
способным дровосеком.

Джеймс Винсент неожидан
но для себя обнаружил, что 
умеет лихо удить рыбу с по
мощью веревки и крючка. 
Анабел Крофт оказалась 
мастером плетения хвороста 
для крыши сооруженного из 
бамбука жилища, а Симон 
О’Брайан освоил сразу не
сколько «смежных профес
сий». К концу пребывания 
на острове между Робинзо
нами установились отноше
ния, проникнутые духом 
коллективизма и полного 
взаимопонимания.

Если не считать ливня, 
щедрая природа острова вов
се не была немилосердна к 
молодым англичанам. В изо
билии растущие здесь коко
сы, манго и ананасы реши
ли проблему продовольствия 
и жажды.

Что касается коробки с 16 
предметами, то пошастоя- 
щему полезными из них ока
зались лишь мачете, крю
чок и веревка. Неожидан
ное применение было найде
но и пособию «Как выжить 
на безлюдном острове». Его 
страницы оказались весьма 
кстати при разжиганий кост-

С. СТРОКАНЬ, 
соб. корр. АПН.

Коломбо.
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обладает полезным значени
ем, если оно направлено, к 
примеру, на повышение прО' 
нзводятельностн труда, эко- 

_ номню ресурсов, улучшение 
условий труда, повышение 
техники безопасности, созда
ние экологически чистого 
производства, разработку 
безотходной технологии, по
вышение эффективности ле
чения, повышение качества 
продукции, повышение наде
жности работы, обеспечение 
ягавучести системы, созда
ние новых материалов с за
данными свойствами, а так
же реализацию другого по
лезного значения.

При этом техническое ре
шение признается обладаю
щим особо полезным значе
нием, если при использова
ния в народном хозяйстве 
обеспечивает получение го
дового экономического эф
фекта в сумме 5 0 0  тысяч 
рублей и более, а также то, 
которое, являясь пионер
ным, открывает новое на
правление в развитии техни
ки, технологии».

В проекте Закона не уде
лено внимания статусу фор

мулы изобретения. В связи с 
этим предлагаю в проекте 
Закона Записать четкое по
нятие формулы изобретепия, 
однозначно изложить к ней 
требования, которые долж
ны соблюдать и зая1витель, и 
эксперт. Иначе, как и се
годня, эксперт при редакти
ровании ф о^улы  изобрете
ния будет включать в нее 
признаки такие, какие по
желает, и таким образом,— 
в лучшем случае,— мы ока
жемся в плену волокиты де
лопроизводства по заявкам, 
а в худшем — перед фак
том согласия автора изобре
тения с необоонованно изме
ненной форму лой, что в свою 
очередь может привести к 
созданию условий для об
хода новизны изобретения 
за рубежом.

О сроках проведения па
тентной экспертизы заявки 
на выдачу патента на изоб
ретение.

Ек:ли сегодня мы гово(рим, 
что необходимо сократить до 
минимума период от рожде
ния идеи до ее реализации, 
то в проекте Закона только

на выполнение патентной 
экспертизы предусмотрено 
увеличение ее продолжи
тельности с шести месяцев 
до одногочдвух лет. а вы
дача патента может растяги
ваться до шести лет. Разве 
это приемлемо?

Предлагаю в проекте За
кона записать, что патент
ная экспертиза заявки на 
выда'О'патента {наизобреце  ̂
кие должна быть проведена 
не более чем за шесть меся
цев со дня подачи заявки. 
Также отметить, что патент
ная экспертиза заявки на по
лучение патента на изобре
тение, обладающее особо 
полезным значением, долж
на быть проведена в течение 
одного месяца со дня полу
чения заявки.

О патентообладателе.
Нельзя, я считаю, согла

ситься и с содержанием ста
тьи 12 проекта Закона. 
Предлагаю пункт 1 данной 
статьи в проекте Закона за
писать в следующей редак
ции:

«1. Патент на изобрете- 
ине выдается только автору 
изобретения».

Пункты 2 и 3 этой же 
статьи из проекта Закона 
исключить полностью, так 
как выдача патента' на изоб
ретение предприятию явля- 
епся одной из форм присвое
ния интеллектуального тру
да человека и противоречит 
статьям 14 и 47 Конститу
ции СССР, где говорится, 
что источником роста благо
состояния советского чело
века является свободный от 
эксплуатации труд и что 
права изобретателей охраня
ются государствам.

Конечно, не исключена 
возможность, что в процессе 
создания новой техники, со
держащей запатентованное 
изобретение, у конструкто
ра И.1И технолога предприя
тия появится свое техни
ческое решение — допол
нительное или принципи
ально новое. Но и в этом 
случае, если оно окажется 
патентоСпособнынА нельзя 
считать, что заявку на по
лучение патента на изобре
тение следует оформлять 
на имя предприятия.

Если конструктор или 
технолог по должности поль
зуется известными техниче
скими решения.ми, нормати
вами, проектными данными 
и трудится в рабочее время, 
то как изобретатель он ра
ботает круглые сутки. И ес
ли он свою идею высказал 
в,слух на рабочем месте, то 
это, как сказал С. Н. Фе
доров на X IX  партийной 
конференции, не означает, 
что мысль человека принад
лежит государству.

В  связи с данными пред
ложениями о патентооблада
теле необходимо сде лать со
ответствующие поправки в 
последующих статьях проек
та Закона, в том Ч'исле ис
ключить статьи 17, 36 и п. 3 
статьи 19.

О приоритете изобрете
ния.

Предлагаю пуикт 2 ста
тьи 15 в проекте Закона из
менить на следующую ре- 
дакциюр

«2. Если даты поступле
ния заявок совпадают, то 
приоритет изобретения уста
навливается по дате отправ

ки материалов заявки, ука
занной на конверте письма, 
или дате, обозначенной на 
отправительной квитанции. 
При совпадении и этих дат 
приоритет изобретения уста
навливается по дате регист
рации заявки на предприя
тии или в органе ВОИР».

Предлагаю также в про
екте Закона сделать следую
щие поправки. Во втором 
абзаце статьи 52 заменить 
выражение «включается 
в 5х;та1новленном порядке в 
размер заработка» на сле^ 
дующую '■редакцию: «не*
включается в размер зара
ботка».

Четвертый абзац статьи 
58 записать в таком виде:

«...волоките, небрежном 
или недобросовестном отне- 
шении к своим обязанностям 
при оформлении заявок на 
изобретения, их экспертизе, 
а также при использовании 
изобретений».

В за'ключение приведу 
пример, иллюстрирующий 
механизм работы проекта 
Закона протав изобретате

ля, против выдачи ему ох
ранного патента на изобре
тение. •

|Предположим, что на 
предприятии работник пред
ложил новое техническое ре
шение. Администрация пред
приятия на основании ста
тьи 12 проекта Закона пред
лагает данному автору офор
мить заявку на выдачу па
тента на изобретение пред
приятию ИЛ1И совместно ав
тору и предприятию. Автор 
на основании этой же ста
тьи 12 настаивает на офор
млении заявки на получение 
патента на свое имя.

Тогда на основании ста
тьи 13 и вопреки первому 
абзацу пункта 1 статьи 12 
предприятие подает заявку 
на получение патента на 
свое имя.

Затем предприятие на ос
новании статей 17 и 19 че
рез 18 месяцев получает 
временную правовую охрану 
заявленного изобретения на 
4  года, далее на основании 
статьи 20 оформляет отло
женную патентную эксперти

зу и на основании статьи 
36  получает право исполь
зовать созданное техничес
кое решение в течение этих 
4  лет, а после получения 
патента на изобретение 
предприятие (ОШ же заяви
тель и патентообладатель) 
само себя награждает (но 
не автора) за использехва- 
ние изобретения.

Таким образом, проект 
Закона лишает автора па
тента и выплаты вознаграж
дения за использование его 
технического решения в пе
риод действия временного 
охранного документа.

Этим самым допускает
ся, как уже упоминалось, 
эксплуатация интеллектуаль
ной собствеиности* автора.

Все это доказывает, что 
Закон об изобретательской 
деятельности в СССР, про
ект которого мы обсуждаем, 
требует серьезной доработ
ки.

А. ЩЕРБАКОВ.
инженер, общественный 

патентовед.
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финиш зишы
в Тегульдето п|юшли VII областные 

сельские спортивные игры ссСневгные уюрыэ»

Накануне вечером в оргкомитете еще говорили о го
товности |К втнм |сорев»ованням, уточняли детали зав
трашнего праздника открытия игр, а в хоккейной коров
ке Андрей Д1ИТВННОВ из команды Томского района уже 
забросил первую шайбу, начав отсчет голам, очкам, мет
рам, секундам ~  )всему тому, что составляет сйгатнстику 
напряженной борьбы. И атн мгновения побед я пораже
ний, радостей н разочарований, в течение |двух дней ста
ли главными событиями для семнадцати сборных команд 
районов Томской области.
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в Тбгулвдете столь вну
шительные оорвВ1НОвания 
впервые. И •П|редсе1датель 
райиоп|олкома В. К. Куле- 
1МИН, отмечая, что за  всю ис
торию села никогда не при
ходилось принимать одно- 
1времен'Но пятьсот гостей, 
сказал: <Тегульдетцы гото
вы П|родемонст1ри|ровать свое 
радушие и гостеприимство. 
За всеми командами закре
плены шефы, предусмотрено 
все для успеха игр. А спе
циально подготовленная
культурная программа сде
лает досуг спортсменов при
ятным и содержательным».

Старинное сибирское по
нятие , «медвежий угол», 
имеющее прямое отношение 
(К Тегульдету, трансформиро
валось в веселый талисман. 
Медвежонок с хоккейной 
клюшкой стал эмблемой игр. 
И, когда подхваченный гир
ляндой разноцветных ша
ров он взлетел над шерен
гами участников торжествен
ного парада, зрители на 
стадионе пошутили, что Ми
шка отправился инспекти
ровать лыжные трассы, тир, 
биатлонное стрельбище, хок
кейную коробку, все, что бы
ло сделано специально к иг
рам. Наверное, действитель
но только с высоты и мож
но охватить взором эти но
вые приметы села, всю пе
строту праздничных флагов.

Председатель оргкомитета 
игр первый заместитель 
председателя облисполкома 
А. П. Габрусенко, поздрав
ляя спортсменов, оказал, 
что главная особенность та
ких соревнований в каждом 
районе — это создание хо
рошей материальной базы 
для развития спорта.

Звучат фанфары, И те- 
гульдетский стадион с на
званием «Таежный», подняв 
на флагштоке голу(^й флаг 
областных игр, становится 
отныне законодателем слав
ных опЬртив'ных начинаний 
в районе. В истории Тегуль- 
дета есть факт, когда много 
лет назад мальчишеская 
футбольная команда доби
лась успехов на республи
канском уровне. Известный 
легкоатлет, мастер спорта 
СССР, призер Всесоюзных 
соревнований, защищавший 
спортивную честь Радины и 
за рубежам, Василий Клё- 
щеногов ~  тоже из Тегуль- 
дета, А для развития зим

них видов спорта здесь ус
ловия вообще идеальные.

— Только не сегодня,— 
засмеялась Тамара Иванов
на Алилова, судья первой 
категории по лыжам, наблю
давшая пятикилометровую 
гонку женщин-биатлон'истов.

Морозный ветер был на
столько пронизывающим и 
жестким, что судье при
шлось накинуть на себя оде
яло.

— Трасса трудная, много 
петляет, винтовка за спиной 
спортсменки сейчас особен
но кажется тяжелой, — го
ворит Тамара Ивановна. — 
Поэтому победа Ирины Ак- 
оиненко для молчановокой 
команды должна быть осо
бенно ценной. На втором ме
сте— Наталья Зубанова из 
Томского района, а на тре
тьем — стрежевчанка Алла 
Поселенцева. Молодцы, де
вушки! Одно слово — CH&1- 
рячки!

Тамара Ивановна вклады
вает в это определение осо
бый смысл. Работает она 
директором томского детско
го сада «Красная шапочка». 
Здесь дети делают ежеднев
ную утреннюю зарядку под 
открытым небом даже зи
мой, если температура не 
ниже пятнадцати градусов, 
С трехлетнего возраста ре  ̂
бятишки учатся ходить на 
лыжах, в четыре года осва
ивают премудрость сколь
зящего и переменного шага, 
спуски и подъемы. Если и 
не вырастут из них чемпио
ны, то основы хорошего здо
ровья, полученные в садике,' 
очень помогут им в жизни.

А сегодняшним чемпио
ном игр в десятикилометро
вой гонке мужчин-биатлони- 
стов стал стрежевчанин Сер
гей Егоров, вторым был кол- 
лашевец Александр Панов и 
третьим — Сергей Поздеев 
из Молчанова. Наверное, 
худшее время оказалось у 
Виктора Маслова из коман
ды Томского района. Одна
ко его финиш заслуживает 
глубокого уважения. За ки
лометр до конца дистанции 
у Виктора сломалась палка 
и оторвалось крепление на 
одной лыже. Так он и фи
нишировал, волоча ногу по 
снегу. Здесь победу одер
жал его характер.

И очень жаль, что иные 
путь к успеху строили на об
мане. Сущенокая коллегия 
аннулировала результат Ва
лерия Сухих из Каргаскв, 
возраст которого не соответ
ствовал справке, предъяв
ленной им на соревнованиях.

Дващ ать пять че.>10векиз 
тридцати семи сборной 
команды Томского района 
получили золотые медалй 
игр. Коллектив завоевал 
нубки командной победы по 
биатлону, многоборью ГТО, 
лыжным гонкам и хоккею— 
это все главные награды.

— В каждой команде, в 
каждом виде соревнований 
очень важно иметь лидера, 
— говорит председатель 
спорткомитета района Вик
тор Иванович Алиткин. — 
Наши многоборцы ГТО ори
ентируются на ветерана 
команды, постоянного при
зера игр Василия Сапунова. 
Ему 49 лет, он капитан теп
лохода «Метеор», передовик 
производства, награжденный 
орденом Трудового Красно
го Знамени. Юрий Мартемь- 
янов— тоже капитан теплохо
да, тоже с, Самусьской 
РЭБ флота и тоже лидер.

Надо отметить, что на 
этом предприятии спорт 
пользуется особой любовью. 
Директор РЭБ В. В. Амосов 
прекрасно понимает значе
ние физической культуры 
не только для здоровья ка
ждого, но и для сплочения 
коллектива. Здесь популяр
ны хоккей и лыжи, футбол 
и волейбол, многоборье ГТО 
и легкая атлетика. В Те- 
гульдете мы повторили ус
пех прошлых игр «Снежные 
узоры». И в этой стабильно
сти заслуга людей, предан
ных спорту. Это многоборец 
ГТО Алекк з̂-ндр Крутько — 
ртководитель подросткового 
клуба совхоза-техникума, 
Нина Кравчук из совхоза 
«МежениноБский», Лидия 
Хомутова из совхоза имени 
50-летия СССР и многие 
другие.

Второе место на играх 
заняла команда Стрежевого, 
третье — Колпашева и чет
вертое — тегульдетцы. Это, 
конечно, большой успех хо
зяев соревнований. Но, по 
мнению всех гостей, раду
шие и гостеприимство орга
низаторов игр, сумевших 
подготовить интересные ли
тературные. музыкальные, 
развлекательные програм
мы досуга, ■ заслуживают то
же самой высокой оценки.

Голубой флаг «Снежных 
таоров» вручен делегации 
Первомайского района — бу
дущим хозяевам этих обла' 
стных соревнований.

э. стоилов.
Е. ЛИСИЦЫН {Фото)

Т К А Ч Е Н К О  
Раиса Кирилловна

На 61-м году ушла из 
жизни Ткаченко Раиса Ки
рилловна, заслуженный врач 
РСФСР, отличник здраво
охранения.

Успешно окончив в 1954 
году Томский- медицинский 
институт, Раиса Кириллов
на всю свою жизнь посвяти
ла охране здоровья женщи
ны - матери. За 32 года ра
боты на труднейшем и от- 
ветствеином участке здраво
охранения — заведующей 
акушерским отделением род
дома им. Н. Семашко тыся
чи семей обязаны ей. самым 
дорогим — жизнью и здо
ровьем своих детей.

Раиса Кирилловна— чело
век большой души, необык
новенного трудолюбия, ми
лосердия и человечности, 
много сил и энергии отдала 
воспитанию молодого поко
ления медицинских работни
ков, прививая им любовь к 
професеди врача, чуткое и 
В1НИмательное отношение к 
матери и ребенку. Ее прак-

•Рмыениваю однополчан 
на енайпареиой школы 
г. Асина, проходнаших 
службу с 1В43 по 1944 rr.i 
Зорина, Эинчанко, Ковала- 
ва. Их рааысниваат Доча- 
невский Патр Иванович, 
проживающий в с. Пара- 
бель Томсней области, ул. 
Советская, 27, на. 10».

«Прошу откликнуться род- 
етвоиникев Эгибиова Миха
ила Ивановича, рядового, 
1023 г, рождония, пегнОшо- 
го 12 августа 1943 года. По
хоронен ■ г. богодухов 
Харьковской области, У по
гибшего была мать Згибна-

тическая деятельность не 
ограничивалась стенами ро
дильного дома. Она безот
казно выезжала для оказа
ния неотложной акушерско- 

, гинекологической помощи, 
консультаций больных в 

, районы области, всегда была 
готова прийти на помощь 
коллегам в трудную минуту.

Безупречное вьтолнение 
своего врачебного долга со
четала с активной общест
венной работой как депутат 
Томского городского Совета 
народных депутатов, член 
президиума областного со
вета профсоюзов, председа
тель совета ветеранов род
дома.

Светлая память о. Раисе 
Кирилловне Ткаченко — 
прекрасном специалисте, не
заурядном человеке— навсег
да сохранится в сердцах то
варищей по работе, друзей, 
медицинской общественно
сти, ее учеников, всех знав
ших ее.

Группа товарищей,

■а Акулина Гаарилоана. 
прожиааашая а Томска. Мой 

«С! 312309, Харьнооеная 
., ВогодухоасниЙ район, 

еоахоа Пораухинна, Марты- 
иоау Григорию Самоноаичу,

«В 1060 году иаиачона 
аетрача однополчан 1ВвЗ-го 
ааиитно  ̂ артнлларийекого 
полна, учаетаоааашаго а бо
ях на Каральеком фронта, 
под Мурмансном. Гда аы, 
напитан Дорофааа, майор 
Калиыноа, Зацепина Ли
дия, Сорокина Маша, Кол- 
даааа Валя, Тимошонко

ригорий, Даннч Иаан, Крю- 
иоа Василий, Ноустроаа

“ -  :оаа Р иНиколай, Мальниноаа Рая и 
1ПОлчана7 
у: 214004,

другйа наши однополчане? 
Напишите по мраеу: 214004, 
Смоланск, ул, Вагратиона, 5, 
ка. 15. Ваэдорожному Ва
силию Куаьмичу».

Телевидение
ВТОРНИК, 14 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
М. А. Булгаков «Всего несколь. 
ко слов в честь господина де 
Мольера». Телеспектакль. 10.25
— Новости. 10.35 — «Это бы
ло... было...» 10.55 — «Детский 
час». 11.55 — «Камера смот
рит в мир».

15.30 — Новости. 15.40 — 
«Навстречу выборам». 15.50
— «Открытый рояль». Ф. Шо
пен. Баллада J *  3. 16.20 —
«Твои дороги, Якутия». Премь
ера документального теле
фильма. 16.50 — Мультфиль
мы. 17.30 — Конкурс детских 
хоров. 18.15 — «Бласть — Со
ветам!» 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — Выступление 
президента ВАСХНИЛ акаде
мика А. А. Никонова. 19.15 
■— Минуты повэии. 19.20 —• 
«Город надежды». Докумен
тальный фильм. 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Навстречу вы
борам». 21.40 — Фильм кино- 
режисбера А. Сокурова. «Оди
нокий голос человека» («Лен- 
фильм», 1978г.). 23.40 — «Се-,
годня в мире».пр^ГПАММА

МОСКВА
8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.15 — «Природа на по
мощь природе». Научно-по
пулярный 'фильм. 8.35, 9,35 --  
Этика и психология семейной 
жизни. 9-й класс, 9.05 —<мак- 
цузский язык, 1-й год рбуче- 
ния, 10,05 — «Мама, папа и 
я», 10.35, 11.35 — Природове
дение, З-я класс. 11,05—Фран
цузский язык. 2-й год обуче
ния. 12.05—«Новый Вавилон», 

ожественный фильм, 13.35 
10ВОСТИ. 13.45 — Ритмичес

кая гимнастика. 14.15 — «Ир- 
ку!гяие. круг пошире!» Переда
ча иэ Иркутска.

17.05 — Новости. 17,15 —
«Фильмы СТУДИЙ союзных реС' 

«марш

ППП1
Худая— Но

ария». Художест- 
нльм . («Уир’иртеле- 

-jfy
публии»,
венный -------- .. „
SHflbM», 19l0r.). 18.30-Мульт- 

ильм, 18,35 -  Играет В. Жук 
(скрипка),

- ТОМСК
19.00 — «День области».

19.15 -«Тепло нарымокой зем
ли», В передаче участвует пер
вый еекретдаь Парабельского 
райкома Крюков.

20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

20.15 — «Кинообозрение*. 
МОСКВА

21.00 — «Время». 21.30 -«'>
«Навстречу выборам». 21.40

)Рв
Иг

«Повторение по вашей прось 
бе», «Игра _в детектив», _Твлв'
спектакль. Выпуск 3-й. «Будни 
инспектора». 23,55—  Всемир
ный конкурс видеоклипов. Вы
пуск 2-й. 23.25 — «Реквием». 
Документальный телефильм о 
жизни и творчестве А, А. Ах
матовой.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Театр
ДРАМЫ

14 марта. Премьера «Сны 
Евгении» — 19.

15 марта. «Отцы, 66» — 19. 
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

15 марта. «Мастер и Марга
рита» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
15 марта. «Связь через пиц

церию» (две серии) — 8-30, 11, 
13 30 21

нмега М. ГОРЬКОГО
15 марта. «Связь через пиц

церию» (две серии) — 8-30, 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. «Публика
ция» — 9, 10-50. 12.40. 14-30, 
16-20. 18-10. 20, 21-50. «Маршал 
Блюхер. Портрет на фоне зпо- 
хи» — 9, 10-30, 12, 13-30, 15. 
«Знакомство» (две серии) —16, 
18-30, 21. _  .

«ОКТЯБРЬ»
15 марта. «Знакомство» (две 

серии) — 8-40, 11, 13-30. ТО.
18- 30, 21. «Узник замка Иф»
(фильм 2-й «Аз воз/цам»)—8-50, 
10-30. 12-10, 14, ТО, 17-50. 19-40, 
21-30,

«ПИОНЕР»
15 марта. Мультфильм «Ло

вушка для кош«к» — 9, 10-50. 
Мультфильм «Пугала»— 12-20,
14- 10, 15-40. «трое мужчин и 
младенец в люльке» — 17-20,
19- 10, 21.

именя И. ЧЕРНЫХ 
15 марта. «Новые приключе

ния янни при дворе короля 
Артура» — 9. 12, 17, 20. «Пусть 
говорят» — 15.

«СИБИРЯК»
15 марта. «Школьный при

зрак» — 9-20. «Игла» — 11, 
12-40, 14-20, 18, 17-40, 19-20.21.

ЙВОРЕЦ 
>1 И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
14 марта. Мультфильм «Ло

вушка для кошек* — 15, 17, 
19, «Предлагаю )эуку и серд
це» — 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 13S)

• 15 марта. Мультоборник «Ве
селый космос»—10-20. «6 джа
зе только девушки» — 12, 14, 
16, 18, 20.

Дом отдыха «Ключи» 
реализует по безналичному 
расчету бывшие в употреб
лении кровати, стулья, рас
кладушки, столы, подушки, 
одеяла, шезлонги, нама
трасники, гардины метал
лические. .

Областная 'школа ООВОДа 
объявляет набор на курсы: 
«нструкторой ’По 'шавапию 
и спасанию на воде, судово
дителей маломерного флота 
— любителей.

За справками обращаться: 
г. Томск, пер. Кооператив
ный, 4. Тел. 2-20-18. Проезд 
до остановки «Центральный 
универмаг». Прием заявле
ний — с 12 до 14 часов.

Томский техникум общественного питания 15 марта 
в  14 нас. Q0 мин. (цроеюдит «прямую линию», в кото
рой могут принять участие: учащиеся школ, родители, 
выпускники ОПТУ, желающие учиться в нашем технику- 

.ме. Работники техникума даяут подробную информацию 
о специальностях и по интересующим вас вопросам. Ве
дут «прямую линию»:

5-64-53 — директор Марков Юрий Васильевич,
5-63-09 ..— заместитель директора по учебной работе 

Постникова Надежда Николаевна,
5-62-98 — заведующая заочным отделением Середа 

Надежда Евгеньевна,
5-62-69 — заведующая товароведным отделением Чу- 

маченко Надежда Георгиевна, заведующая технологи
ческим отделением ■ Проскурина Мария Ахметовна, 
заведующая практикой Меньшикова Ольга Николаевна.

Итоги «прямой линии» будут подведены в «день от
крытых дверей» 17 марта в 14 час. 30  мин. в учебном 
корпусе. Здесь же перед вами выступят ведущие препо
даватели. учащиеся техникума.

Присутствующие познакомятся с учебными кабинета
ми, вьцставкойу творческих работ. Приглашаем вьшускни- 
ков школ, ОПТУ, Их родителей, работающую молодежь.

Адрес техникума: ул. И. Черных, 97. Проезд трол
лейбусом № 3, ’ автобусом № 10 до остановки
«Ул. С. Лаво».

ТРУЛОУСТ/»ОЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На т о м с к и й  ПОЧТАМТ; почтальонов по доставке 

почтовых отправлений (на полный и неполный рабочий 
день) на постоянную работу — учеников операторов свя
зи, нарядчика, столяров. В детский сад № 39  — помощ
ников воспитателей, ночных нянь, машинистов котельной.

Для детей постоянных работников имеются места в 
детском саду. Справки по тел, 3-05-88.

В НИИ онкологии в отдел экспериментально-био
логических моделей срочно: .юотехшка, ветврача, стар
ших л8бо{рантов, ннжеиеров.

В УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСКГЛАВСНАВ» срочно: цла- 
довщиков; инженеров в отделы, экономистов в отделы, 
старшего бухгалтера-ревизора, заведующего учебным 
комбинатом, старшего' экономиста, инженеров и техников 
в отдел по обеспечению строительства, оператора п ш о-  
нальной электронно-вычислительной машины ВС-1910, 
машинистку, начальника участка, фрезеровщика, газо
сварщика, крановщиков, стропальщиков, регулировщи
ков радиоалпаратуры. Доставка на работу и с работы— 

служебными автобусами, , - '
Справки по тел, 94-82-94.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству населения или его филиалы: г. Томск, пр. Кирова, 
17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Справки по телефонам 4-31-79, 4-31-97, 4-48-96,
4-61-19,.98-13-63, 3-87:81, доп. 5-36.

ПОГОДА
Сегодня — о(5лачло, с про

яснениями, местами сла
бый снег, ветер юго-запад
ный, 5 — 10 метров в секун
ду. температура от плюс 2 
до 3, в Томске о — 2 граду
са тепла.

15 и 1 6  марта — облачно 
с прояснениями, м,естами 
слабый снег, температура 
ночью 2 — 7, местами до 15 
градусов мороза, днем от 
плюс 2 до минус 3, места
ми до минус 10 градусов.

Коллектив родильного до
ма им. Н. А. Семашко глу
боко скорбит по поводу 
кончины зеслуженного вра
ча РСФСР, ветерана труда

ТКАЧЕНКО 
Раисы Кирилловны,

Гражданская панихида 
состоится 15 марта, в 13 ча
сов, по адресу; ул. Крылова, 
8.

Руководство, партком и 
профком Томского радяо- 
технического завода выра
жают глубокое соболезнова
ние заместителю министра 
Л. Б. Забелину по поводу 
смерти матери

ЗАБЕЛИНОЙ 
Пелагеи Яковлевны.

Вынос тела — 15 марта, 
в 16 часов (пр. Кирова. 56, 
кв. 26).

Советский райком КПСС, 
исполком районного Совета 
народных депутатов выра
жают глубокое соболезно®а- 
ние заместителю председа
теля исполкома Н. М. Ба
ландину в связи с кончи
ной отца

БАЛАНДИНА 
Михайла Васильевича.

Коллектив завода ЖБК-40 
выражает глубокое соболез
нование родным н близким 
по поводу смерти работни
ка завода

ШВЕНДЫХ 
Виктора Ивановича.

Приемная редактора- — 
1-44-35
Заместители редактора - 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной, жизни 
1-28-66, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31. 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии И строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60. 1-48-46 
Отдел иауни и учебных 
зааедений —
1-33^8, 1-48-85

Отдел информации и 
культуры — 1-4S-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел совотснего строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-36-65, 1-06-60, 1-38-87 
01̂ я^фотоиллюстраций —

Соктееиный норреепондянт • 
Молпашеее — 36-88

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 . 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-47-81 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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